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Модель для разборки
Продавцы смартфонов начали ценовую войну

Анастасия Гаврилюк

К рупные ритейлеры (МТС, «Связ-
ной», DNS и «М.Видео») начали 

войну за потребителя, снижая цены 
на смартфоны. Как выяснили «Из-
вестия», iPhone 12, складной Samsung 
Galaxy Flip и другие модели дорогих 
телефонов стали продавать со скид-
кой 10–25 тыс. рублей. Первой нача-
ла демпинговать МТС, а её конкуренты 
не могли не ответить на вызов, расска-
зал источник издания на рынке. Ритей-
леры пытаются активизировать спрос 
на смартфоны после застоя в прода-
жах в начале этого года. Но уже к кон-
цу марта цены вернутся к прежнему 
уровню, а может, даже вырастут, го-
ворят эксперты.

Ряд крупных ритейлеров сделали 
скидки на смартфоны, причём не толь-

ко на модели прошлых лет, но и на вы-
шедшие несколько месяцев назад. Так, 
iPhone 12 pro Max с памятью 256 ГБ 
можно купить за 110 тыс. рублей при 
официальной цене на сайте Apple 
120 тыс. рублей. iPhone Pro с памятью 
512 ГБ продаётся за 120 тыс. рублей, 
что также на 10 тыс. рублей дешевле 
официальной цены гаджета.

Такая же ситуация и с ценами 
на смартфоны Samsung. Вышедшую 
осенью вторую версию складного гад-
жета Galaxy Z Fold 2 можно приобре-
сти на 25 тыс. дешевле — за 155 тыс. 
вместо 180 тыс. рублей на сайте МТС. 
По акции можно приобрести дешевле 
также и новинки Samsung этого года — 
некоторые модели линейки Samsung 
Galaxy S21, а также другие смартфо-
ны популярных произво-
дителей.
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Премированный класс
Сборы «налога на богатых» приблизились к 2 млрд рублей

Дмитрий Гринкевич, Евгения Петрова

Дополнительные 2% налога на дохо-
ды состоятельных россиян принесли 

в федеральный бюджет 1,8 млрд рублей 
за январь, следует из данных Казначей-
ства. Речь о действующем с начала года 
изменении ставки НДФЛ с 13 до 15% в слу-
чае, если человек зарабатывает больше 
5 млн рублей в год. Судя по механике сбо-
ра по прогрессивной шкале, его платили 
граждане, получившие в прошлом ме-
сяце зарплату свыше этой суммы. На-
лог перечислен с высоких премий топ-
менеджеров, полученных ими в январе, 
предположили эксперты.

С 1 января 2021 года доходы россиян, 
превышающие 5 млн рублей в год, об-
лагаются НДФЛ по ставке 15%. Измене-
ния коснулись оплаты труда физических 
лиц, дивидендов, купонных платежей 
по облигациям и доходов из-за рубежа, 
от ценных бумаг, в том числе от их про-
дажи, от предпринимательской деятель-
ности и ряда других, разъясняла ФНС. 
Исключения составляют средства, за-
работанные в результате продажи иму-
щества стоимостью более 5 млн рублей.

Механика сбора такова: как толь-
ко доход гражданина от одного источ-
ника превышает 5 млн рублей, к сумме 
сверх этой планки применяется ставка 
15%. Например, если резидент России 
получил в одной конкретной компании 
зарплату в 5,1 млн, платить по прогрес-
сивной шкале он будет лишь со 100 тыс. 
В общей сложности он уплатит 665 тыс. 
рублей: 650 тыс. — по ставке 13% от 5 млн 
плюс 15 тыс. — 15% от 100 тыс.

Если же налогоплательщик получа-
ет доходы от нескольких агентов, на-
пример зарплату в организации и ди-
виденды по акциям, но каждая из сумм 
не превышает 5 млн, в конце года подраз-
деление ФНС самостоятельно рассчита-
ет НДФЛ с общего заработка, 
превышающего планку.

Не выходя за личности
Кого и как коснутся новые санкции ЕС

Екатерина Постникова

Е вросоюз одобрил новые санкции 
в отношении России по делу Алек-

сея Навального. По оценке опрошенных 
«Известиями» экспертов, был задейство-
ван самый мягкий из возможных сцена-
риев: ограничения коснутся конкретных 
представителей российской власти и ре-
альных последствий для руководства 
РФ не повлекут. Тем временем Брюссель 
готовится к саммиту, на котором опре-
делится со своей дальнейшей страте-
гией в отношении Москвы. Вероятнее 
всего, подход Евросоюза к России бу-
дет декларативным, поскольку реаль-
ных действий против РФ он предпринять 
не может, считают эксперты.

О том, что из-за ареста Алексея На-
вального Евросоюз введёт новые санк-
ции, заговорили ещё в начале февра-
ля — во время визита в Москву главы 
европейской дипломатии Жозепа Бор-
реля, который в ЕС расценили как неу-
дачу и промах Брюсселя. Вернувшись 
из поездки, 7 февраля дипломат сооб-
щил в своём блоге, что новые ограни-
чения будут на повестке встречи мини-
стров иностранных дел. «В этой сфере 
у нас теперь есть новый инструмент — 
недавно утверждённый общий режим 
санкций ЕС за нарушение прав челове-
ка», — подчеркнул он.

22 февраля Совет министров ино-
странных дел ЕС одобрил обещанные 

Жозепом Боррелем санкции. По словам 
дипломата, ограничения будут введены 
в течение недели и коснутся «тех, кто 
ответственен за его [Навального] арест 
и осуждение». Конкретных имён в этот 
день ЕС не обнародовал, однако, как со-
общило ранее со ссылкой на источни-
ки агентство Reuters, речь может идти 

о главе Следственного комитета Алек-
сандре Бастрыкине, директоре Феде-
ральной службы исполнения наказа-
ний Александре Калашникове, главе 
Росгвардии Викторе Золотове и ген-
прокуроре Игоре Краснове. Имена ста-
нут известны, когда Евросоюз примет 
ограничения и опубликует информа-
цию в своём официальном журнале.

Сам Алексей Навальный и его сто-
ронники призывали ввести рестрикции 
в отношении «олигархов из ближайше-
го окружения [президента 
РФ] Владимира Путина». 

Кара с небес
Вспышки птичьего гриппа в разы опаснее COVID-19

Мария Недюк 

П ереход нового птичьего гриппа 
H5N8 от человека к человеку — во-

прос времени, предупредили учёные. 
При этом летальность от этого вируса 
может достигать 60%, оценили эксперты. 
В Роспотребнадзоре «Известиям» сооб-
щили, что не исключают возникновения 
новых вспышек инфекции в Российской 
Федерации. Поэтому сейчас специали-

сты изучают свойства нового патогена. 
Благодаря этим исследованиям произ-
водители при необходимости смогут 
быстро выпустить вакцину, рассказали 
в надзорном ведомстве.

В 2021 году отмечается частое воз-
никновение очагов гриппа среди диких 
и домашних птиц, сообщили «Извести-
ям» в Роспотребнадзоре. Случаи зара-
жения птиц вирусом гриппа A(H5N8) 
наблюдаются в большинстве стран Ев-

ропы, включая Российскую Федерацию, 
уточнили там.

— С учётом текущей динамики распро-
странения вируса нельзя исключать по-
явления новых очагов на территории на-
шей страны, — сказали в ведомстве.

По данным международного эпизоо-
тического бюро, в 2020 году в мире было 
зарегистрировано 1,5 тыс. очагов высоко-
патогенного птичьего грип-
па на территории 41 страны. 
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« СЕЙЧАС ЭТО  
В БОЛЬШЕЙ 
СТЕПЕНИ РИТУ-

АЛЬНЫЕ ШАГИ НА УРОВНЕ 
СЛОВ. РЕАЛЬНО ЕС НИЧЕГО 
СДЕЛАТЬ НЕ МОЖЕТ, ДА  
И НЕ ХОЧЕТ, ПОСКОЛЬКУ ОН 
ПОКА НЕ НАЛАДИЛ КОН-
ТАКТ С НОВОЙ АМЕРИКАН-
СКОЙ АДМИНИСТРАЦИЕЙ
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Держать удар 

В ладимир Путин в День защитника Отечества почтил память погиб-
ших воинов, возложив венок к могиле Неизвестного солдата у Крем-

лёвской стены. В церемонии приняли участие министр обороны Сергей 
Шойгу, участники боевых действий и ветераны военной службы, а так-
же учащиеся Московского суворовского военного училища, Москов-
ского высшего общевойскового командного училища и Военного уни-
верситета Минобороны, сообщили в пресс-службе президента России. 

  Между тем через видеообращение глава государства поздравил 
россиян с праздником и передал тёплые слова ветеранам. «Мы пом-
ним эти заветы. Помним подвиги российского воинства, которое 
всегда бесстрашно отстаивало свою землю, принимало на себя са-
мые жестокие удары врагов. Многовековая история России наполне-
на немеркнущими примерами героизма наших предков, и потому так 
крепки у нас традиции патриотизма, традиции неразрывной, проч-
ной связи между народом, государством и их надёжными защитника-
ми — армией и флотом. Этот союз выкован столетиями, и сегодня его 
значимость остаётся такой же важной и востребованной», — заявил 
президент. 

  По его словам, современный мир требует постоянной бдительно-
сти и готовности отвечать на самые сложные вызовы, действовать 
грамотно, решительно и эффективно. При этом Российская армия 
и флот умеют это делать, уверен Владимир Путин. Одним из свиде-
тельств укрепления авторитета вооружённых сил является расту-
щий интерес молодёжи к воинским специальностям, добавил прези-
дент. Он напомнил, что всё больше молодых людей считают службу 
по призыву важной для себя и нужной для Родины. В связи с этим 
многие призывники остаются в войсках, продолжают службу, идут 
в военные училища, на всю жизнь выбирают своей профессией, сво-
им призванием защиту Отечества, подчеркнул глава РФ. 

  Президент также выразил благодарность офицерам, которые 
остаются оплотом Российской армии и флота. «От вас, дорогие това-
рищи, зависят не только отличная боевая подготовка, слаженность 
действий, дисциплина, но и сам дух воинской службы, где так важны 
чувство товарищества и взаимопонимание. Знаю, что наши офицеры 
всегда были и остаются примером высокого профессионализма, бла-
городства, выдержки и чести», подытожил Владимир Путин. В своём 
выступлении президент также отметил боеспособность ВС РФ и по-
благодарил всех военнослужащих за достойное исполнение своего 
долга.

За бюджет ответят
НКО запретят проводить крупные сделки без одобрения

Наталья Башлыкова

Н КО могут лишиться права совер-
шать крупные сделки без одобре-

ния. Как выяснили «Известия», пред-
усматривающие эту меру поправки 
в ст. 92 и 10 федерального закона 
«О некоммерческих организациях» 
готовит Минюст. В случае принятия 
документ установит обязательное 
предварительное одобрение в слу-
чае совершения крупной сделки ор-
ганизацией, в деятельности которой 
используются средства бюджетной 
системы. Необходимость появления 
такого законопроекта в Госдуме свя-
зывают с борьбой с иностранным 
вмешательством. Эксперты считают, 
что из-за нежелания учредителей не-
сти ответственность за финансовые 
решения инициатива может приве-
сти к реорганизации нескольких ты-
сяч НКО.

�� «НОРМАЛЬНАЯ ПРАКТИКА»

Как выяснили «Известия», Минюст 
подготовил поправки в закон «О не-
коммерческих организациях». Ими 
предлагается установить обяза-
тельное предварительное одобре-
ние совершения НКО крупной сдел-
ки.

— Законопроект разработан Миню-
стом России в отношении автоном-
ных некоммерческих организаций, 
в деятельности которых использу-
ются средства бюджетной системы. 
Целью разработки является обеспе-
чение надлежащего контроля за при-
нятием указанными организациями 
финансовых решений по распоряже-
нию денежными средствами и иму-
ществом, — подтвердили «Известиям» 
информацию в пресс-службе ведом-
ства.

Как уточнили в министерстве, до-
кументом предлагается установить, 
что «совершение такой организаци-
ей крупной сделки возможно толь-
ко после предварительного согласия 
её учредителей либо коллегиального 
высшего органа управления (при его 
наличии) в порядке, установленном 
её учредительными документами». 
Под учредителями здесь понима-
ются юридические или физические 
лица, которые участвуют в созда-
нии НКО.

Законопроект будет представлен 
в правительство в марте, а в Госдуму 
в июне 2021 года, сообщили в пресс-
службе Минюста.

В Госдуме к документу отнес-
лись неоднозначно: некоторые пар-
ламентарии связали его появление 
с усилением контроля государства 
за иностранным вмешательством. 
По мнению других депутатов, речь 
идёт о прозрачности финансовых 
потоков, которые могут идти через 
НКО.

— Это предложение направле-
но на недопустимость иностранно-
го вмешательства. Оно существенно 
повысит контроль за оборотом денег. 
Думаю, в нашей стране в нынешней 
ситуации эта мера может быть оправ-
дана, — заявил «Известиям», первый 
зампред фракции «Справедливой Рос-
сии» Михаил Емельянов.

Государство и так хорошо контро-
лирует НКО, а вот, например, банки 
и офшоры — нет, заявил первый зам-
пред комитета по экономической по-
литике, член фракции КПРФ Николай 
Арефьев.

— Эти меры будут только затруд-
нять работу НКО, которые далеки 
от политики. Не думаю, что наша 
фракция этот законопроект поддер-
жит, — сказал «Известиям» депутат.

Поправками НКО фактически при-
равниваются к коммерческим орга-
низациям, отметил первый зампред 
комитета по экономической полити-
ке, член фракции ЛДПР Сергей Ка-
лашников.

— Это абсурд. Учредители постави-
ли руководство организации, чтобы 
оно принимало решения, в том чис-
ле и финансовые. Они могут вообще 
потерять связь с этим НКО, — отме-
тил депутат.

Первый зампред фракции «Еди-
ной России» Адальби Шхагошев за-
явил «Известиям», что законопроект 

будет внимательно изучен совмест-
но с экспертным сообществом. По его 
словам, сейчас можно сказать, что 
он направлен на повышение контро-
ля и прозрачности средств, которые 
идут через НКО.

В профильном комитете нижней 
палаты по развитию гражданского 
общества, вопросам общественных 
и религиозных объединений иници-
ативу готовы поддержать.

— Хотел бы обратить внимание, что 
речь идёт об автономных НКО, кото-
рые используют средства бюджетов 
всех уровней. Если они совершают 
крупные сделки, то перед этим долж-
ны получать согласие на них органов 
управления. Это нормальная прак-
тика, которую уже используют ком-
мерческие организации,— заявил 
«Известиям» первый зампред коми-
тета Дмитрий Вяткин.

По его мнению, в данном случае 
речь идёт об усилении контроля 
за целевым использованием средств. 
Как правило, в учредителях таких 
НКО находятся представители госу-
дарства, поэтому, как считает парла-
ментарий, согласование должно про-
ходить именно с ними.

�� УЧРЕДИТЕЛИ В ОТВЕТЕ

По данным Минюста на 2020  год, 
в России было зарегистрировано бо-
лее 213 тыс. НКО. Из них 198,8 тыс. 
подлежат государственному надзо-
ру. По оценкам экспертов, несколько 
тысяч НКО составляют автономные 
некоммерческие организации, через 
которые проходят сотни миллиардов 
бюджетных рублей.

— Особенность в том, что авто-
номные НКО являются одновремен-
но и коммерческими, и некоммер-
ческими организациями. Разница 
между ними только в том, что в НКО 
учредители не являются бенефици-

арами и не получают прямой выгоды. 
Например, многие образовательные 
организации имеют именно такую 
форму и оказывают платные обра-
зовательные услуги. Но все прекрас-
но понимают, что это коммерческий 
рынок, прибыль с него выводится по-
другому, — пояснил «Известиям» ру-
ководитель проектного направления 
«Открытые данные» Счётной палаты 
России, директор АНО «Информаци-
онная культура» Иван Бегтин.

Государство — и правительство, 
и субъекты Федерации — в своё время 
принимало активное участие в соз-
дании автономных НКО, отметил он. 
С 2015 по 2019 год, привёл данные экс-
перт, на поддержку автономных не-
коммерческих организаций было вы-
делено почти 250 млрд рублей. При 
этом есть и структуры, которые были 
учреждены через посредников.

— Автономная некоммерческая ор-
ганизация очень удобна для того, что-
бы платить запредельные зарплаты 
сотрудникам и не попадать под за-
кон о госзакупках, который на такие 
НКО не распространяется, — пояс-
нил «Известиям» Иван Бегтин. — Ми-
нюст в своём законопроекте говорит 
обо всех НКО — и государственных, 
и негосударственных. Самое глав-
ное в этой инициативе не только то, 
что они приравняются к коммерче-
ским организациям, а то, что их учре-
дители будут нести ответственность 
за сделки, которой сегодня нет.

По его мнению, законопроект может 
подтолкнуть к массовой реорганиза-
ции тысяч автономных НКО, учреждён-
ных обеспеченными людьми, которые 
захотят избежать ответственности.

В целом не видит ничего плохого 
в том, чтобы крупные сделки согла-
совывались, и председатель коорди-
национного совета некоммерческих 
организаций России, лидер общерос-
сийского движения «Сильная Россия» 
Антон Цветков. Однако Минюст дол-
жен объяснить, что понимается под 
крупной сделкой. Также эксперт от-
метил, что в большинстве уставов 
НКО уже прописано, что руководи-
тель не может единолично совершать 
крупные сделки. При этом в создании 
организации могут принимать уча-
стие до десяти учредителей — со-
гласование с каждым из них часто 
не проводится.

Время к Сочи
О чём договорились Лукашенко и Путин в Красной Поляне

Новости  

Не выходя за личности
A Однако, по словам Жозепа 

Борреля, юридических ос-
нований для мер против российских 
бизнесменов у ЕС нет.

Накануне встречи эксперты гово-
рили о трёх возможных сценариях: 
санкции против чиновников, санкции 
против чиновников и бизнесменов, 
более сильные секторальные эконо-
мические санкции. Наиболее вероят-
ным называли первый вариант — его 
министры и воплотили в жизнь.

— Основанием для санкций стало ре-
шение Совета ЕС о санкционном меха-
низме за нарушение прав человека, — 
пояснил «Известиям» программный 
директор Российского совета по меж-
дународным делам и клуба «Валдай» 
Иван Тимофеев. — В данном случае при-
тянуть бизнесменов к делу Навально-
го нереально — можно сколько угодно 
говорить, что они приближены к госу-
дарству, но к этой ситуации они отно-
шения не имеют. Если бы их включили 
в чёрный список, то на следующий день 
они подали бы иски в суд ЕС. Он неча-
сто удовлетворяет такие иски, но в этом 
случае юристы добились бы исключе-
ния из списков. Это был бы серьёз-
ный ущерб для репутации Совета ЕС, 
да и магнитуда санкций стала бы боль-
ше, поскольку со стороны России после-
довали бы соответствующие ответы.

К слову, на этом совете речь шла про 
санкции не только в адрес РФ: мини-
стры расширили ограничения в отно-

шении Венесуэлы, включив в чёрный 
список ещё 19 человек, и пригрози-
ли рестрикциями Мьянме, а точнее, 
тем, кто «непосредственно несёт от-
ветственность за военный переворот» 
в этой стране. Также Жозеп Боррель 
анонсировал новые санкции против 
руководства Белоруссии.

Примечательно, что относитель-
но РФ тональность и предложения 
стран-членов до встречи совета еди-
ными не были. Например, по данным 
СМИ, большинство членов шведского 
парламента предлагали, чтобы глава 
МИДа Анн Линде потребовала от сво-
их европейских коллег запретить стро-
ительство «Северного потока-2». А вот 
министр иностранных дел Австрии 
Александер Шалленберг, напротив, 
предостерёг ЕС от чрезмерной реак-
ции на ситуацию с Алексеем Наваль-
ным — по его словам, санкционный 
список должен быть хорошо проду-
ман и не должен вызывать юридиче-
ских нареканий. «Иначе мы таким об-
разом отпилим сук, на котором сами 
сидим», — подчеркнул он в беседе с не-
мецкой газетой Welt am Sonntag.

Тем не менее, какими бы юридиче-
ски продуманными ни были эти меры, 
у России нарекания вызывает сам факт 
их применения. Как заявил ранее в ин-
тервью «Известиям» постпред РФ при 
Евросоюзе Владимир Чижов, эти одно-
сторонние рестрикции «нелегитимны 
по определению».

  

« АВТОНОМНАЯ НКО ОЧЕНЬ УДОБНА ДЛЯ ТОГО, 
ЧТОБЫ ПЛАТИТЬ ЗАПРЕДЕЛЬНЫЕ ЗАРПЛАТЫ 
СОТРУДНИКАМ И НЕ ПОПАДАТЬ ПОД ЗАКОН О 

ГОСЗАКУПКАХ, КОТОРЫЙ НА ТАКИЕ ОРГАНИЗАЦИИ НЕ РАС-
ПРОСТРАНЯЕТСЯ

По словам Жозепа Борреля, Евросоюз воспринимает Россию как соседа, 
действующего как противник

Дмитрий Лару

Москва в феврале и марте поста-
вит Минску новые партии вакци-

ны от коронавируса. Об этом заявил 
Владимир Путин на встрече с прези-
дентом Белоруссии Александром Лу-
кашенко, которая прошла 22 февраля 
в Сочи. Российский лидер отметил, что 
Минск уже получил технологии по про-
изводству препарата. Между тем к осе-
ни должна появиться белорусская вак-
цина от COVID-19. Во время переговоров 
затрагивались и экономические вопро-
сы. В частности, Александр Лукашенко 
сообщил о необходимости доработать 
шесть–семь дорожных карт по инте-
грации. В Госдуме считают, что проб-
лемные вопросы, включая цены на энер-
гоносители, удастся решить в течение 
этого года. Эксперты, однако, преду-
преждают: несмотря на «братские от-
ношения» Минска и Москвы, политика 
РФ в отношении Белоруссии должна 
быть продуманной, чтобы не допустить 
роста антироссийских настроений в ре-
спублике.

�� ДРЕСС-КОД БЛИЗКИХ ЛЮДЕЙ

Александр Лукашенко — постоянный 
гость в РФ, который зачастую не огра-
ничивается визитами в соседнюю стра-
ну один раз в год. Так, в 2000–2020 го-
дах он приезжал в Россию более 100 раз. 
При этом даже начало глобальной пан-
демии коронавируса не смогло остано-
вить белорусского политика: в 2020-м 
он не только посетил парад Победы 
в Москве, но ещё и открывал Ржевский 
мемориал в Тверской области, а также 
дважды побывал в Сочи.

Впрочем, причина такой привязан-
ности — не только крепкий союз двух 
государств. География поездок Алек-
сандра Лукашенко всегда была ограни-
чена пристрастием Запада к санкциям 
и их попытками противостоять «по-
следнему диктатору Европы». Между 
тем возможность вместе с Владимиром 
Путиным покататься на лыжах или по-
бороться за звание лучшего бомбарди-
ра в хоккейном матче — ещё один повод 
для того, чтобы навестить российского 
коллегу. Более того, после физических 
нагрузок всегда можно перевести дух 
в сочинском санатории «Беларусь», ко-

торый находится неподалеку от рези-
денции «Бочаров Ручей».

Александр Лукашенко на этот раз 
отправился в рабочую поездку забла-
говременно. Несмотря на то что встре-
ча была запланирована на понедель-
ник, уже 19 февраля белорусские СМИ 
выкладывали фотографии трапа пре-
зидентского самолёта, готового к вы-
лету. Сама беседа двух лидеров прохо-
дила на высоте 1389 м над уровнем моря 
в Красной Поляне. При этом неформаль-
ная обстановка переговоров позволи-
ла политикам отказаться от галстуков 
и классических костюмов в пользу бо-
лее комфортной одежды.

— Серьёзные переговоры в обычной 
одежде — это говорит о том, что мы про-
сто близкие люди, у нас очень близкие 
народы и страны, — пояснил выбор 
дресс-кода Александр Лукашенко.

Протокольная часть переговоров 
была посвящена исключительно пози-
тивной повестке. Так, Владимир Путин 
в самом начале отметил, что РФ остаёт-
ся самым крупным торгово-экономиче-
ским партнёром Белоруссии, а россий-
ские компании продолжают активно 
инвестировать в республику. Алек-
сандр Лукашенко подтвердил, что как 
минимум половина торгового оборота 
страны завязана на Россию. Плотное со-
трудничество наблюдается, в частно-
сти, в сфере энергетики и в сельском хо-
зяйстве. Однако в стороне не остаётся 
и гуманитарная сфера, поскольку мно-
гие белорусы, например, по-прежнему 
выбирают вузы РФ для получения выс-
шего образования, рассказали поли-
тики.

— У нас действительно за период эпи-
демии немножко упал товарооборот, 
где-то на 15%, но всё равно составил 
$28,5 млрд — это очень значимая циф-
ра, это прилично, — подчеркнул Влади-
мир Путин.

�� ОТ ИНТЕГРАЦИИ 
ДО ТРОЛЛИНГА

Александр Лукашенко поблагодарил 
российскую сторону за экономиче-
скую поддержку. Ещё в сентябре про-
шлого года президенты в Сочи догово-
рились о предоставлении Белоруссии 
кредита в размере $1,5 млрд. Глава рес-
публики положительно оценил возоб-
новление железнодорожного движения 
и увеличение количества авиарейсов 
в Минск. При этом он выразил надежду, 
что в скором времени удастся восстано-
вить и автомобильное сообщение меж-
ду странами. В стороне не осталась тема 
интеграции и совершенствования Союз-
ного государства. По словам главы Бело-
руссии, обеим странам остаётся дорабо-
тать шесть–семь дорожных карт из 33.

— Думаю, что в ближайшее время, 
в первой половине этого года, они бу-
дут окончательно доработаны двумя 
правительствами. Затем обновлённый 
Союзный договор выйдет на подписание 
на следующий период времени. Одним 
из самых болезненных вопросов оста-
ются цены на энергоносители, а также 
демпингование цен на продукты, кото-
рые идут транзитом через Белоруссию, 
поскольку это влияет на нашу эконо-
мику и отечественных производите-
лей. Это две болезненные темы, кото-
рые необходимо доработать, для того 
чтобы интеграция во всех направлениях 
была взаимовыгодной. Здесь не должно 
быть ни проигравших, ни победителей, — 
заявил «Известиям» первый зампред 
комитета Госдумы по делам СНГ, евра-
зийской интеграции и связям с сооте-
чественниками Виктор Водолацкий.

Разногласия по поводу стоимости 
энергоносителей — давняя проблема 
в российско-белорусских отношениях. 
Не так давно Александр Лукашенко сето-
вал на высокую цену на нефть и обвинял 
Москву в попытках «поставить на коле-
ни» его страну. Дешевле в Белоруссии хо-
тят покупать и голубое топливо. Сейчас 
российский газ для республики постав-

ляется по $128,5 за тысячу кубометров. 
В январе этого года Александр Лукашен-
ко предположил, что такая цена могла бы 
быть «более справедливой».

Тем не менее отказываться от рос-
сийского сырья в республике не на-
мерены. На объёмах не скажется даже 
полный ввод в строй Белорусской АЭС, 
что позволит сэкономить примерно 
5 млрд кубометров природного газа 
в год. По словам белорусского прези-
дента, Минск компенсирует падение 
потребления газа за счёт строитель-
ства второго Гродненского азотного 
комбината.

На фоне недавних протестов в Мин-
ске и очередного витка давления запад-
ных стран на Александра Лукашенко, 
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« У НАС ДЕЙСТВИ-
ТЕЛЬНО ЗА ПЕ-
РИОД ЭПИДЕ-

МИИ НЕМНОЖКО УПАЛ 
ТОВАРООБОРОТ, ГДЕ-ТО 
НА 15%, НО ВСЁ РАВНО СО-
СТАВИЛ $28,5 МЛРД — ЭТО 
ОЧЕНЬ ЗНАЧИМАЯ ЦИФРА, 
ЭТО ПРИЛИЧНО
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Премированный класс
A Около 2  п.п. из сборов 

по ставке 15% (точнее, 
1,95  п.п.  — согласно нормативам 
Бюджетного кодекса) перечисля-
ется в казну Федерации. Остальная 
часть НДФЛ, или чуть более 13 п.п., 
как и ранее, поступает в доходы ре-
гионов.

Федеральный бюджет за январь по-
лучил 1,8 млрд рублей сборов по про-
грессивной ставке — это те самые 
2 п.п. из 15%.

Это означает, что в прошлом ме-
сяце налог уплатили резиденты Рос-
сии, чей доход от одного источника 
уже преодолел планку в 5 млн руб-
лей, пояснил «Известиям» юрист 
компании «Пепеляев Групп» Вадим 
Зарипов. Доходы такого уровня офи-
циально получили не более 20 тыс. 
человек в стране, сказал он. С доволь-
но высоким уровнем точности можно 
определить, что в общей сложности 
сумма их доходов в январе состав-
ляет более 92 млрд рублей, добавил 
эксперт.

Ранее министр финансов Антон 
Силуанов оценивал: под прогрес-
сивную шкалу подпадут 1% всех ра-
ботающих, или 700  тыс. человек. 
Дополнительный приток средств 
от повышения ставки на 2 п.п., по его 
словам, может составить 60 млрд 
рублей в год. Эти поступления це-
левые. Деньги должны направлять-
ся на дорогостоящее лечение детей 
с редкими заболеваниями в специ-
ально учреждённый фонд «Круг до-
бра». Организация уже начала сбор 
заявок на закупку лекарств, сообщал 
ранее председатель фонда протоие-
рей Александр Ткаченко.

В Минфине и ФНС не ответили 
на запрос «Известий» с просьбой со-
общить, сколько людей и из каких ре-
гионов перечислили НДФЛ по про-
грессивной шкале, а также каков 
уровень их доходов за январь.

�� ПРЕМИЯ ПРИШЛА

Указанные в отчёте Казначейства 
цифры вполне реалистичны, отме-
тил партнёр КПМГ в России и СНГ До-
нат Подниек. Скорее всего, такой объ-
ём поступлений по НДФЛ обусловлен 
выплатой годовых премий за 2020 год 
в январе 2021 года, предположил он.

Значения по итогам первого меся-
ца малоиллюстративны, отметил гла-
ва комитета Госдумы по финансовому 
рынку Анатолий Аксаков. В последу-
ющие периоды они будут возрастать 
ускоренными темпами, поскольку, 

например, в банковском секторе вы-
плата премий приходится на март-
апрель — это довольно внушительные 
суммы, пояснил депутат. Вряд ли ито-
говый показатель по году сильно ра-
зойдётся с оценками Минфина, резю-
мировал он.

60 млрд рублей дополнительных 
доходов в масштабах экономики 
страны — сумма малозаметная, хотя 
она и предназначена исключитель-
но для благих целей, полагает глав-
ный экономист БКС Владимир Тихо-
миров. По всей вероятности, это лишь 
первый шаг к большей дифференци-
ации ставок прогрессивной шкалы. 
На данном этапе важно оценить ре-
акцию общества и упорядочить дан-
ные о состоятельных россиянах, уве-
рен специалист.

Есть способы избежать уплаты на-
лога по повышенной ставке — напри-
мер, попробовать развести доходы 
от ценных бумаг по разным членам 
семьи, предположил Вадим Зарипов. 
Однако такого рода шаги вряд ли бу-
дут предприниматься, уверен он. Сэ-
кономить удастся немного, а попытки 
оптимизации будут угрожать поте-
рей имущества и репутации, добавил 
специалист.

С 1992 по 2001 год в России в том 
или ином формате применялась про-
грессивная шкала НДФЛ. В последний 
раз перед отменой её корректирова-
ли в 1998-м. Тогда Налоговый кодекс 
предусматривал ставку в 12% для до-
ходов до 50 тыс. рублей. Те, кто полу-
чал до 150 тыс., платили 6 тыс. плюс 
20% с суммы сверх 50 тыс. рублей. Для 
людей с доходами выше налог состав-
лял 26 тыс. плюс 30% от суммы более 
150 тыс. рублей.

С 2001 года Россия перешла на пло-
скую шкалу: все граждане платят 
НДФЛ по ставке 13%.

С этого момента депутаты по край-
ней мере десять раз вносили законо-
проекты о возобновлении прогрес-
сивной шкалы НДФЛ. Только в конце 
2019 года Госдума отклонила два та-
ких документа — от партий «Справед-
ливая Россия» и КПРФ.

Оба проекта отклонили под пред-
логом экономической нецелесоо-
бразности и сложности администри-
рования. Впрочем, у населения идея 
возобновления сбора налогов по диф-
ференцированным ставкам пользует-
ся популярностью. По данным опро-
са ЦСР, опубликованного в конце мая, 
61% россиян выступает за прогрес-
сивную шкалу подоходного налога 
и имущественных налогов.

Время к Сочи
О чём договорились Лукашенко и Путин в Красной Поляне

 Новости

Мучительные меры

Андрей Кортунов

Генеральный директор Российского 
совета по международным делам

В Брюсселе 22 февраля произошло 
то, что и должно было произойти: 

на встрече министров иностранных дел 
стран — членов Евросоюза был принят 
пакет санкций, направленных против 
руководителей ряда российских си-
ловых структур. В очередном чёрном 
списке, как предполагается, оказались 
главы Следственного комитета Рос-
сии и Федеральной службы исполне-
ния наказаний, генеральный прокурор 
и командующий Росгвардией. Россий-
ским силовикам на год запретили въезд 
в страны ЕС; также им запрещено дер-
жать деньги в европейских банках.

Данное решение отражает слож-
ное положение, в котором оказа-
лись руководители Евросоюза в свя-
зи с приговором Бабушкинского суда 
Алексею Навальному и недавни-
ми уличными протестами в России. 
С одной стороны, не ввести новых 
санкций не теряя лица было невоз-
можно. Особенно после публичных 
заявлений немецкого канцлера Ан-
гелы Меркель, французского прези-
дента Эммануэля Макрона и других 
европейских лидеров, после проваль-
ного визита в Москву главы внешне-
политического ведомства Евросою-
за Жозепа Борреля и острой реакции 
на этот визит со стороны членов Ев-
ропейского парламента. Судебное 
решение по делу Алексея Навально-
го, задержания на несанкциониро-
ванных митингах требовали соот-
ветствующей европейской реакции, 
и такая реакция последовала.

С другой стороны, вводить сколь-
ко-нибудь серьёзные санкции в от-
ношении российского финансового 
или энергетического сектора никто 

из европейских политических тяже-
ловесов не захотел. Попытки ради-
кальных критиков Кремля восполь-
зоваться ситуацией, чтобы заставить 
Германию отказаться от проекта «Се-
верный поток-2», успеха не имели. 
Не было проявлено особого желания 
и следовать настойчивым советам 
самого Алексея Навального, включив 
в новые санкционные списки капита-
нов российского бизнеса и верхушку 
кремлёвских чиновников. Наклады-
вать арест на недвижимость и другие 
активы российских олигархов в Ев-
ропе никто не собирается.

В итоге единственными ответчи-
ками по делу Навального оказались 
руководители российского силового 
блока. Да и этим ответчикам был вы-
несен не слишком-то суровый приго-
вор: сроки ограничений на их пере-
мещение по территории Евросоюза 
оказались в два с половиной раза 
меньше, чем тюремный срок, полу-
ченный Алексеем Навальным в Ба-
бушкинском суде. Что касается гла-
вы Следственного комитета России 
Александра Бастрыкина, он и так уже 
с октября прошлого года находится 
под санкциями Евросоюза. В любом 
случае едва ли для кого-то из попав-
ших под санкции силовиков реше-
ние Брюсселя обернётся личной тра-
гедией.

Из решения европейских мини-
стров напрашиваются как минимум 
два вывода. Прежде всего арсенал до-
ступных и относительно необреме-
нительных для Брюсселя санкций 
в отношении России практически ис-
черпан. Дальше надо либо начинать 
тотальную экономическую войну 
против Кремля — по примеру эконо-
мической войны Дональда Трам-
па против Ирана или Северной Ко-
реи, либо отказываться от механизма 
санкций в пользу каких-то иных, бо-
лее эффективных инструментов воз-
действия на российское руководство.

Первое в современных услови-
ях было бы для Европейского союза 
слишком большой роскошью и гро-
зило бы открытым расколом между 
европейскими «ястребами» и сторон-
никами диалога с Москвой. Вто-
рое потребовало бы политической 
воли и стратегического видения, ко-
торыми в Евросоюзе на данный мо-
мент мало кто обладает. Поэтому 
несложно предположить, что поли-
тика санкций в отношении России 

со стороны Евросоюза в ближайшем 
будущем останется неизменной — 
ни принципиально ужесточить ны-
нешние санкции, ни их существен-
но смягчить руководство ЕС просто 
не способно.

Второй вывод заключается в ба-
нальной констатации того, что после 
принятого в Брюсселе решения очень 
многое будет зависеть от ответного 
хода со стороны Москвы. То, что «от-
ветка» прилетит, сомневаться не при-
ходится. Но чем именно ответит Мо-
сква?

Можно пойти по пути эскала-
ции, включая самые разнообразные 
асимметричные ответы на очеред-
ной, пусть и символический санк-
ционный выпад Европейского сою-
за. Естественно, до полного разрыва 
отношений с ЕС дело в любом случае 
не дойдёт — слишком значительны 
интересы, объединяющие Восточ-
ную и Западную Европу. Но, скажем, 

нанести сокрушительный удар по не-
коммерческим фондам европейских 
стран, работающим в России, или со-
кратить диапазон научного или об-
разовательного взаимодействия 
с Европой — это вполне возможно. 
Правда, не стоит забывать, что лю-
бые ограничительные меры подоб-
ного рода чреваты сопутствующим 
ущербом и для российской сторо-
ны тоже.

Можно избрать другой путь: про-
игнорировать решения Брюссе-
ля или ответить на них зеркаль-
ными дозированными санкциями 
(отдавая себе отчёт в том, что едва 
ли руководители европейских си-

ловых ведомств планируют совер-
шить визиты в Россию в ближай-
шие 12 месяцев или разместить свои 
сбережения в российских банках). 
И продолжать настойчиво искать 
точки соприкосновения с Европей-
ским союзом, не ожидая быстрых 
и радикальных перемен в европей-
ском политическом раскладе в поль-
зу Москвы.

На этом пути российскую ди-
пломатию ждёт множество препят-
ствий, недоразумений и неизбеж-
ных разочарований, как это и раньше 
часто бывало в отношениях с ев-
ропейской бюрократией. Однако воз-
можны и приятные неожиданности, 
пусть поначалу и скромные. Напри-
мер, с января этого года председате-
лем Европейского союза стала в це-
лом благожелательно настроенная 
к России Португалия. Со стороны 
Лиссабона уже обозначился интерес 
к обсуждению перспектив сотрудни-
чества ЕС и России в таких областях, 
как изменения климата, противодей-
ствие пандемии COVID-19, новые ин-
формационно-коммуникационные 
технологии и т.д.

В любом случае если восстанов-
ление отношений России и Запа-
да в принципе возможно, то оно нач-
нётся именно с Европейского союза, 
а не с Соединённых Штатов. К сожа-
лению, антироссийский консенсус 
в Вашингтоне остаётся очень проч-
ным, и он едва ли исчезнет в ближай-
шие годы. Европа — другое дело, тут 
Россию больше знают и лучше по-
нимают. В Европе нет американско-
го высокомерия, и здесь у Москвы 
найдётся гораздо больше заинте-
ресованных собеседников. Приме-
чательно, что при всех своих выска-
зываниях в адрес Кремля ведущие 
европейские политики — от герман-
ского министра иностранных дел 
Хайко Мааса до того же Жозепа Бор-
реля — даже в самые последние дни 
подчёркивали важность продолже-
ния диалога с Москвой.

Кстати, при всех взаимных обидах 
и претензиях в конце прошлого года 
Европейскому союзу и Китаю уда-
лось достичь договорённости о все-
объемлющем инвестиционном со-
глашении. Причём Брюссель пошёл 
на этот шаг, не дожидаясь одобрения 
со стороны вновь избранного прези-
дента США Джо Байдена. Значит, мо-
гут, когда захотят?

МНЕНИЕ 

« НАНЕСТИ СО-
КРУШИТЕЛЬ-
НЫЙ УДАР ПО 

НЕКОММЕРЧЕСКИМ ФОН-
ДАМ ЕВРОПЕЙСКИХ СТРАН, 
РАБОТАЮЩИМ В РФ, ИЛИ 
СОКРАТИТЬ ДИАПАЗОН 
НАУЧНОГО ИЛИ ОБРАЗО-
ВАТЕЛЬНОГО ВЗАИМОДЕЙ-
СТВИЯ С ЕВРОПОЙ — ЭТО 
ВПОЛНЕ ВОЗМОЖНО

— Какого-либо эффекта на поли-
тическую линию и конкретные дей-
ствия России они не оказали и оказать 
не могут, — подчеркнул дипломат. — 
От этого наши отношения, конечно, 
не выигрывают, не выигрывают и ин-
тересы конкретных экономических 
операторов. <...> А вот проигрывают 
практически все — в том числе те ком-
пании в странах Евросоюза, которые 
заинтересованы в развитии сотруд-
ничества с Россией.

На санкции уже отреагировали 
в МИД России. Решение министров 
иностранных дел ЕС «вызывает разо-
чарование», поскольку принято «под 
надуманным предлогом», говорит-
ся в заявлении ведомства. На Смо-
ленской площади уверены, что «упу-
щена очередная возможность для 
переосмысления Евросоюзом кур-
са искусственных увязок, санкций 
и давления в отношениях с Росси-
ей, продемонстрировавшего за ми-
нувшие годы полную несостоятель-
ность».

В повестку санкций вписался на-
рождающийся конфликт между Рос-
сией и Европейским судом по правам 
человека (ЕСПЧ). 17 февраля Страс-
бургский суд в ответ на обращение 
адвокатов Алексея Навального поста-
новил, что российские власти долж-
ны немедленно освободить его из-под 
ареста. В Москве требование ЕСПЧ 
отвергли, назвав его «явным и грубым 
вмешательством в деятельность су-
дебной власти суверенного государ-
ства». 22 февраля Европейский суд 
подтвердил, что получил от России 
запрос это требование отменить.

Перед встречей совета Жозеп 
Боррель охарактеризовал такую ре-
акцию Москвы как «грубое наруше-
ние её международных обязательств» 
и сказал, что «министры проведут ин-
тенсивную дискуссию о том, как ЕС 
может на это ответить». Однако этим 
всё и ограничилось.

�� К НОВОЙ ЕВРОПЕЙСКОЙ 
СТРАТЕГИИ

Нынешний Совет ЕС стал своего рода 
прелюдией к мартовскому саммиту 
Евросоюза, на котором лидеры объ-
единения решат, как им дальше вы-
страивать отношения с Россией. У ев-
ропейских столиц и Москвы взгляды 
на эти отношения принципиально 
различны.

Тот же Александер Шалленберг 
отмечал, что обращение российских 
властей с Алексеем Навальным бро-
сает тень на их отношения с Евросою-
зом и что обрывать контакты с Брюс-
селем не в интересах Москвы. Россия 
же, напротив, заявила о своей готов-
ности эти отношения разорвать: гла-
ва МИД РФ Сергей Лавров в интер-
вью YouTube-каналу «Соловьёв Live» 
допустил такую возможность в слу-
чае, если ЕС введёт санкции, создаю-
щие риски для российской экономи-
ки. Позднее в интервью телеканалу 
РБК дипломат пояснил, что отноше-
ний между Москвой и Брюсселем 
больше нет.

— Когда я давал интервью Владими-
ру Соловьёву, на его вопрос, готовы ли 
мы к разрыву отношений с Евросою-
зом, ответил утвердительно, потому 
что отношений не осталось уже, — от-
метил Сергей Лавров. — Как однаж-
ды высказывался бывший президент 
США Барак Обама — правда, про рос-
сийскую экономику, отношения разо-
рваны в клочья.

После нынешнего Совета ЕС Жозеп 
Боррель обозначил общие контуры но-
вой европейской стратегии. По его сло-
вам, Брюссель будет рассматривать 
Россию как соседа, который действу-
ет как противник. «Мы должны опре-
делить модель, чтобы избежать по-
стоянной конфронтации с соседями, 
которые решили действовать противо-
положным образом», — подчеркнул он.

На данный момент со стороны Ев-
росоюза подход к России будет скорее 
декларативным, считают эксперты.

— Сейчас это в большей степени ри-
туальные шаги на уровне слов. Реаль-
но ЕС ничего сделать не может и, от-
кровенно говоря, не хочет, поскольку 
он пока не наладил контакт с новой 
американской администрацией, — 
сказал «Известиям» глава отдела со-
циальных и политических исследова-
ний Института Европы РАН Владимир 
Швейцер.

По оценке эксперта, грядущий 
саммит станет своего рода трени-
ровочным. Реальных шагов сейчас 
предпринять нельзя — всё, что было 
возможно, Евросоюз уже сделал на-
чиная с 2014 года, да и само объедине-
ние сталкивается с множеством дру-
гих проблем, из-за которых сводить 
всё к защите идеологии свободы было 
бы несвоевременно, подытожил Вла-
димир Швейцер.

которые последовали за президентски-
ми выборами, есть возможность даль-
нейшего сближения позиций между 
Россией и Белоруссией, а также акти-
визации интеграционных процессов, 
считает политолог Аждар Куртов. Одна-
ко утверждать, что это будет однознач-
ный и долгосрочный тренд, не стоит, 
предупредил он. Белоруссия остаётся 
страной, где большинство граждан при-
держиваются дружественной позиции 
в отношении РФ. Тем не менее сейчас 
подрастает новое поколение, черпаю-
щее информацию из различных СМИ, 
которая зачастую не совпадает с рос-
сийской точкой зрения, отметил поли-
толог. Поэтому политика в отношении 

Минска должна быть более продуман-
ной, добавил эксперт.

— Мы по-прежнему пребываем в уве-
ренности, что бывшие союзные респуб-
лики никуда не денутся, а мы сможем 
их удерживать в сфере своего влияния. 
Однако ситуация с Украиной, Молдави-
ей или, например, Грузией показала, что 
это далеко не так, — сказал Аждар Кур-
тов «Известиям».

Ещё одной темой встречи стало со-
трудничество в области противодей-
ствия COVID-19.

— Самая эффективная вакцина — 
российская, это признано во всём 
мире. Как бы там кто-то ни троллил 
и ни бросал камни в огород, это самая 

эффективная вакцина, самая, — оце-
нил Александр Лукашенко российскую 
продукцию.

Первая партия российской вакцины 
«Спутник V» была предоставлена Бело-
руссии ещё в прошлом году. По словам 
Владимира Путина, в феврале и мар-
те последуют новые поставки. Кро-
ме того, Москва уже передала Минску 
технологии производства препарата. 
Однако в Белоруссии к осени плани-
руют разработать собственную вак-
цину, сообщил Александр Лукашенко. 
Говоря о прививочной кампании, рос-
сийский лидер отметил улучшающую-
ся эпидемическую обстановку в стра-
не с помощью сравнительного метода, 

который вряд ли порадовал бы Эмма-
нуэля Макрона.

— Но я хочу сказать, что на 100 тыс. 
населения где-то у нас около 10 сейчас 
человек заболевших за сутки. А на юге 
Франции — 70 с лишним на 100 тыс. че-
ловек, — подчеркнул Владимир Путин.

Уже после переговоров президенты 
отправились кататься на лыжах и снего-
ходах. Увы, зрелища хоккейного состя-
зания болельщики этого вида спорта 
в выходной день были лишены. Остав-
шуюся часть дня лидеры двух стран 
провели в неформальных переговорах 
за обедом. В общей сложности беседа 
Владимира Путина и Александра Лука-
шенко длилась более шести часов.
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Лидеры России и Белоруссии провели встречу на высоте 1389 метров и без галстуков
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Роза Алмакунова

С середины февраля в девяти кре-
дитных организациях доход-

ность по вкладам упала в диапазоне 
от 0,1 до 1,4%, следует из результатов 
анализа финансового маркетплейса 
«Сравни.ру», с которыми ознакомились 
«Известия». В то же время пять банков 
пошли на повышение ставок по депо-
зитам — от 0,1 до 2%. По оценкам ана-
литиков, более заметный рост ставок 
по вкладам клиенты увидят к осени, од-
нако докризисных показателей доход-
ности пока ждать не стоит.

�� СТАВКИ НА ПОНИЖЕНИЕ

За неделю, прошедшую после засе-
дания Центробанка по ключевой 
ставке, девять кредитных органи-
заций снизили доходность по вкла-
дам, а пять, напротив, увеличили, 
говорится в данных «Сравни.ру», ко-
торые про анализировали показатели 
300 участников рынка. Ранее, 12 февра-
ля, регулятор сохранил базовую став-
ку на уровне 4,25%. Тогда же глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина заявила о завер-
шении цикла смягчения денежно-кре-
дитной политики, отметив, что сроки 
возврата к нейтральной будут опре-
деляться по мере развития ситуации 
и с учётом необходимости поддержа-
ния инфляции вблизи цели.

Больше всего в рассматриваемом 
периоде ставки на депозиты упали 
по некоторым продуктам банка «Хоум 
Кредит», а именно на 0,6–1,4%. Тогда как 
в КС Банке, Зираат Банке Москва, бан-
ке БЖФ, БыстроБанке, КБ «Солидар-
ность» и Заубер Банке зафиксирова-
но снижение в диапазоне от 0,1 до 0,3%. 
ОТП-банк и Кредит Европа Банк пе-
ресмотрели доходность по вкладам 
в долларах, сократив ещё на 0,05–0,2%.

Среди повысивших проценты 
по вкладам фигурирует также «Хоум 
Кредит», который поднял ставку по ча-
сти депозитов в линейке на 1,2–2%, что 
больше, чем у его конкурентов. Ана-
логичная ситуация и с Кредит Евро-
па Банком, добавившим 0,5–1,5%. Рост 
ставок в ЮниКредит Банке составил 
0,2–1%, а в «Кубань Кредит» и Росдор-
банке — в диапазоне от 0,1 до 0,3%.

Более высокую ставку кредит-
ные организации готовы предоста-

вить клиентам, открывающим счета 
на большие суммы и на долгий срок, 
говорится в данных «Сравни.ру». На-
пример, Сбер для вкладов до 100 тыс. 
рублей и сроком на шесть месяцев 
предлагает доходность 2,15%, а для 
сумм свыше 400 тыс. — уже 2,55%.

«Известия» спросили топ-30 бан-
ков о пересмотре ставок по вкладам 
за последнюю неделю. В частности, 
в «Открытии» признались, что скор-
ректировали показатель доходности, 
но не уточнили в какую сторону. В ВТБ 
и Газпромбанке сказали, что ставки 
в этом году ещё не меняли, а в «Дом.РФ», 
«Зените», «Ак Барсе» и «Хоум Кредит» 
отметили: изменений за последнее 

время не было. Хотя данные «Сравни.
ру» по последней организации гово-
рят об обратном, а на сайте сообщает-
ся об обновлении линейки продуктов. 
Пока сценарий повышения в скором 
времени на 0,2–0,3 п.п. рассматрива-
ют только в «Дом.РФ».

Небольшой отток средств портфеля 
срочных вкладов с начала 2021-го на-
блюдают только в двух банках. Осталь-
ные отметили, что значимого вывода 
гражданами денег со счетов не ви-
дят или же вовсе не фиксируют таких 
тенденций. Там добавили, что кли-
енты продолжают практику гибкого 
управления своими активами, разме-
щая средства как в классические сбе-

Экономика и бизнес

«Средняя ставка эквайринга по рынку — 2–2,3%»
Вице-президент «Тинькофф» Сергей Хромов — о влиянии пандемии на онлайн-платежи и новом направлении в работе группы

Наталья Ревва 

«Т инькофф» запускает новое на-
правление в своей экосистеме — 

«Тинькофф Касса», которое объединит 
сервисы приёма платежей для бизне-
са: оплату через Apple Pay и Google Pay, 
платежи через СБП офлайн и в интерне-
те, через соцсети и мессенджеры, оплату 
через мобильное приложение. Об этом 
в интервью «Известиям» рассказал вице-
президент банка Сергей Хромов. По его 
словам, некредитный бизнес уже при-
носит «Тинькофф» 42% доходов, и эта 
доля может вырасти до 50%. Корона-
кризисный 2020-й Сергей Хромов на-
звал годом возможностей: из-за вве-
дённого ЦБ ограничения на эквайринг 
для онлайн-торговли все банки оказа-
лись в конкурентных условиях, и «Тинь-
кофф» удалось увеличить количество 
партнёров-юрлиц более чем вполовину.

�� ГОД ВОЗМОЖНОСТЕЙ

В 2020 году в России опережающими 
темпами росли безналичные платежи — 
в частности, объёмы оплат в интернете. 
Каких результатов достиг транзакцион-
ный бизнес «Тинькофф» по итогам про-
шлого года?

Коронакризисный 2020 год показал, 
насколько востребовано для бизнеса на-
ладить продажи в интернете. Несколь-
ко месяцев принимать платежи иными 
способами просто не было возможности. 
Высокий спрос на интернет-эквайринг 
был со стороны тех компаний, которые 
раньше даже не задумывались реали-
зовать такие платежи. Взрывной рост 
онлайн-платежей был у стартапов, осо-
бенно в сфере доставки продуктов и го-
товой еды. Мы воспользовались этим 
шансом. В 2020-м «Тинькофф» увели-
чил число подключённых к интернет-
эквайрингу компаний на 60% — в этом 
направлении мы росли быстрее рынка. 
Оборот онлайн-платежей вырос более 
чем в два раза.

По вашим ожиданиям, сохранится ли 
в 2021 году тенденция по развитию рын-
ка интернет-торговли?

Прошлый год дал импульс разви-
тию онлайн-платежей. Любой бизнес 
теперь при запуске сразу планирует 
обслуживание клиента через интер-
нет. Сейчас многие вещи, которыми 
мы пользуемся физически, требуют 
именно онлайн-оплаты: каршеринг, ку-
рьерские службы... Я знаю даже ларьки 
овощей, которые наладили доставку 
продуктов и принимают оплату он-
лайн! Мы ожидаем удвоения числа на-
ших партнёров — торговых точек и та-
кого же роста оборотов в текущем году.

По вашим оценкам, какую долю плате-
жи в интернете сейчас составляют сре-
ди всех операций по картам?

Раньше люди предпочитали пла-
тить безналом непосредственно в тор-
говой точке — офлайн. Два-три года на-
зад доля онлайн-операций составляла 
1–3%. В 2020 году этот показатель суще-
ственно увеличился — по моим оцен-
кам, до 10%. По статистике, человек 
проводит в интернете 4–5 часов в сут-
ки, и это время растёт. Соответствен-
но, и ритейлеры, и банки (в качестве эк-
вайеров) развивают это направление, 
потому что клиент теперь в интернете. 
Наша задача — максимально упростить 
жизнь пользователя, наладить оплату 
с помощью Pay-сервисов (Google Pay, 
Apple Pay), чтобы не приходилось вво-
дить реквизиты.

�� КОНКУРИРОВАТЬ СЕРВИСОМ

С апреля по октябрь 2020 года ЦБ обя-
зал банки снизить эквайринг до 1% для 
онлайн-ритейла и медицинских учреж-
дений. Как это ограничение отразилось 
на бизнесе «Тинькофф»?

В связи с ограничениями Банка Рос-
сии при удвоении оборотов эквайрин-
гового бизнеса «Тинькофф» прибыль 
выросла менее чем в два раза. В то же 
время, даже теряя в доходе, мы дер-
жали марку по уровню сервиса. Более 
того, регулирование со стороны ЦБ от-
крыло для нас возможности взрывного 
роста. В равных условиях банки конку-
рировали между собой только каче-
ством сервиса. Нам удалось завоевать 
прочные позиции на рынке высокими 
стандартами, и даже после возврата та-
рифов на докарантинный уровень кли-
енты остались с нами.

По вашим ожиданиям, могут ли ана-
логичные ограничения повториться 
в 2021 году?

Начало пандемии и карантинных 
мер было сложным временем — и для 
банков, и для ритейла, и для покупа-
телей. Регулятор должен был пой-
ти на уступки, опробовать меры под-
держки. Рынок рассчитывает, что это 
была разовая акция, и в 2021 году она 
не повторится.

По вашим оценкам, какая в России уста-
новилась средняя ставка эквайринга?

Принято считать, что ставка эквай-
ринга в России составляет 3%. На са-
мом деле тарифы сильно различают-
ся в зависимости от категории бизнеса. 
В жизненно важных сегментах, напри-
мер в продуктовом ритейле, тарифы 
не превышают 1% для крупного биз-
неса. По сути, ограничения регулятора 
их не коснулись. Для разных категорий 
средняя по рынку ставка эквайрин-
га — 2–2,3%. Комиссии также зависят 
от банка, его бизнес-модели.

По вашим оценкам, могут ли рыночные 
ставки эквайринга в следующем году 
измениться? В каком направлении?

На мой взгляд, ставки эквайринга 
достигли дна. Если они продолжат сни-
жаться, будет деградировать инфра-
структура, пострадает сервис. Доходы 
от этого бизнеса не баснословны — они 
исчисляются десятыми, а иногда и со-
тыми долями процента, в зависимости 
от оборотов клиента.

�� ВЫБОР ИНСТРУМЕНТА

В качестве альтернативы эквайрингу ЦБ 
предлагает оплату по QR-коду в системе 
быстрых платежей (СБП), где комиссии 
значительно ниже — до 0,7%. По данным 
ритейлеров, «Тинькофф» — один из ли-
деров по приёму платежей с помощью 
этого инструмента. Как вы оцениваете 
перспективы развития сервиса?

СБП как система работает хорошо — 
она надёжно защищена, сбои не случа-
ются. На сегодняшний день к сервису 
через нас подключено порядка 40 тыс. 

предприятий — около 60% от всех 
участников СБП (к февралю 2021 года 
к системе подключено 69 тыс. торго-
во-сервисных предприятий. — «Извес-
тия»). При этом некоторые из наших 
партнёров реализовали функционал, 
но платежи не принимают: сервис мо-
лодой и требует продвижения. В том 
числе — со стороны ритейла, который 
должен быть максимально заинтере-
сован в этом, запускать программы ло-
яльности, чтобы потребители отдава-
ли предпочтение СБП, выбирая между 
картой с кэшбэком и QR-кодом.

Удачно ли, на ваш взгляд, выбран спо-
соб оплаты через СБП — QR-код?

Клиентский опыт пока действи-
тельно затормаживает развитие систе-

мы. Когда человек платит картой, ему 
достаточно приложить к терминалу 
карту или телефон, предварительно 
его разблокировав. Операция зани-
мает 2–3 секунды. Чтобы оплатить че-
рез СБП, покупателю нужно дополни-
тельно зайти в приложение, считать 
QR-код и подтвердить операцию. Этот 
способ платежа хорош для малого биз-
неса — например, для продавца овощей 
на рынке. Для QR не требуется допол-
нительного оборудования — код доста-
точно показать на смартфоне или рас-
печатать на бумаге.

А как планируется улучшать клиентский 
путь при оплате через СБП в интернете?

Если человек делает покупки дома 
с компьютера, ему проще достать мо-
бильный и отсканировать QR-код — нет 
очереди, его никто не торопит. Но в ос-
новном россияне посещают страницы 
интернет-магазинов со смартфонов. 

Поэтому мы запустили так называе-
мую «оплату по ссылке»: клиенту по-
мимо кнопки оплаты «Google Pay» или 
«Apple Pay» предлагается в меню «Си-
стема быстрых платежей». Эта ссылка 
перебросит в мобильное приложение 
банка, чтобы подтвердить операцию.

�� ОБЪЕДИНИТЬ И РАЗВИВАТЬ

Есть ли у вас планы по запуску новых 
сервисов для приёма платежей за рам-
ками СБП?

Мы собираемся предложить нашим 
партнёрам новое, более изящное реше-
ние: они смогут использовать смарт-
фон в качестве терминала для приёма 
карт. Такая технология нужна людям, 
обслуживающим клиентов на но-

гах, — курьерам, официантам. Сейчас 
мы проводим внутренний пилот, отта-
чиваем механику. Планируем в теку-
щем году сделать технологию доступ-
ной для широких масс.

В 2021-м мы выйдем на новый уро-
вень с точки зрения развития бизне-
са по приёму платежей. Мы создаём 
экосистему для бизнеса, объединив 
уже существующие продукты и сер-
висы для малого и среднего бизнеса 
под брендом «Тинькофф Касса». Среди 
них — оплата через Apple Pay и Google 
Pay, платежи через СБП офлайн и в ин-
тернете, через соцсети и мессендже-
ры, оплата через мобильное приложе-
ние. В едином личном кабинете клиент 
сможет сделать платёж любым спосо-
бом, превратить свой телефон в POS-
терминал, оформить фискальный чек, 
предоставить кредитование или рас-
срочку онлайн.

По вашим ожиданиям, увеличится ли 
доля доходов транзакционного бизне-
са в масштабе банка с появлением эко-
системы для МСБ?

Это направление «Тинькофф» раз-
вивает ещё с 2014 года. Сегодня доля 
некредитного бизнеса в доходах со-
ставляет 42%. Эквайринговая бизнес-
линия — в числе лидеров по выручке. 
Она приносит до 15% некредитных до-
ходов, если учитывать интернет и тор-
говый эквайринг. Мы планируем уве-
личить долю некредитного бизнеса 
банка до 50% выручки «Тинькофф».

Крупнейший проект, реализацию кото-
рого ЦБ планирует начать в 2021 году, — 
пилотирование цифрового рубля. Как 
этот инструмент может отразиться 
на эквайринговом бизнесе?

Пока много вопросов и нюансов 
к концепции цифрового рубля, кото-
рую предложил ЦБ. В соответствии 
с теми обсуждениями, которые ведёт 
регулятор с рынком, и заявлениями 
самого Банка России цифровой рубль 
создаёт не очень комфортную ситуа-
цию для эквайрингового бизнеса. Тем 
не менее пока итогового решения нет, 
комментировать сложно.

Прикосновенный резерв
Разработку страховок добровольных пенсий запланировали на 2022 год

Анна Каледина

Р азработка законопроекта о гаранти-
ровании средств, которые граждане 

добровольно копят в рамках программ 
негосударственного пенсионного обес-
печения (СГПУ НПО), запланирована толь-
ко на 2022 год. Это следует из графика за-
конопроектной деятельности Минфина. 
В Центробанке «Известиям» сообщили, 
что документ по страхованию взносов 
в размере 1,4 млн рублей уже готов. Пен-
сионные саморегулируемые организации 
(СРО) обратились к главе Минфина Анто-
ну Силуанову с просьбой ускорить внесе-
ние документа (письмо есть у «Известий»). 
Как считают участники рынка, это позво-
лит повысить доверие граждан к системе 
добровольных пенсий. Эксперты же отме-
чают: без СГПУ НПО невозможна рефор-
ма пенсионных накоплений (стоит в гра-
фике Минфина на 2021-й). По крайней 
мере в том виде, в котором она обсуж-
далась с 2016 года. Это может означать, 
что правительство пока не определилось 
с подходом к реформе и нас могут ждать 
сюрпризы, учитывая возможное слияние 
внебюджетных фондов.

�� ЗАПУТАЛИСЬ В ПЕНСИЯХ

На прошлой неделе стало известно, что 
Минфин планирует к 15 декабря это-
го года подготовить в режиме совершен-
ной секретности и внести в правитель-
ство нормативную базу для создания 
добровольной накопительной системы. 
Она необходима не только для того, что-
бы повысить благосостояние будущих 
пенсионеров, но и для решения проблемы 
с накоплениями, которые сформированы 
у граждан в рамках ОПС (обязательная 
пенсионная система). Трудность воз-
никла из-за продолжающегося с 2014-го 
моратория на пенсионные накопле-
ния. В 2016 году ЦБ и Минфин первый 
раз представили концепцию, которая 
предполагала, что эти средства из ОПС 
будут переведены в добровольный фор-
мат и станут, по сути, резервами (сред-
ства, формирующиеся в рамках НПО).

Концепция стала законопроектом 
о гарантированном пенсионном плане, 
но не была одобрена правительством, 
о чём уже неоднократно писали «Из-
вестия». Кроме того, реализации этих 
планов мешает и то, что накопления за-
щищены государственной системой га-
рантирования, а резервы — нет.

В 2019 году ЦБ впервые заговорил 
о страховке и для средств, которые фор-
мируются в НПО. В октябре 2020-го ре-
гулятор разослал для обсуждения кон-

цепцию гарантирования пенсионных 
резервов. Согласно документу, под за-
щиту государства попадают взносы 
на сумму не более 1,4 млн рублей и вы-
платы — не более двух социальных пен-
сий (на текущий момент около 11,5 тыс. 
рублей).

И хотя изначально предполагалось, 
что СГПУ НПО необходима для рефор-
мы пенсионных накоплений, из-за дли-
тельного и безрезультатного процесса 
Центробанк сконцентрировался на раз-
витии классического негосударственно-
го страхования. Поэтому и поторопился 
с разработкой концепции. Законопро-
ект на основании этой концепции уже 
подготовлен и обсуждается с Минфи-
ном, сообщили «Известиям» в пресс-
службе Центробанка. Важно отметить: 
поскольку ЦБ не имеет права законода-
тельной инициативы, предложения ре-
гулятора вносятся через финансовое ве-
домство, тем более что в данном случае 
именно оно назначено ответственным 
за выполнение. Как следует из утверж-
дённого плана-графика госпрограммы 

по управлению госфинансами и регули-
рованию финрынка, подготовка проекта 
должна начаться только в январе 2022-го, 
а внесение документа в правительство 
запланировано до 15 декабря 2022 года.

Ассоциация негосударственных 
пенсионных фондов «Альянс пенсион-
ных фондов» (АНПФ) и Национальная 
ассоциация негосударственных пен-
сионных фондов (НАПФ) обратились 
к главе Минфина с просьбой ускорить 
подготовку и внесение проекта СГПУ 
НПО. В своём письме СРО ссылаются 
на необходимость развития доброволь-
ного пенсионного страхования, которое 
в условиях моратория стало единствен-
ной возможностью повышения в буду-
щем благосостояния людей на заслу-
женном отдыхе. По мнению участников 
рынка, введение системы гарантирова-
ния НПО поможет вернуть доверие насе-
ления к формированию добровольных 

сбережений по пенсионным программам. 
В них, как отмечено в письме, по состо-
янию на сентябрь 2020 года на прибавку 
к пенсии копят 6,16 млн граждан, а объ-
ём резервов составил 1,43 трлн рублей. 
1,57 млн граждан уже получают негосу-
дарственную пенсию.

Участники рынка согласны с параме-
трами, которые заложены в законопро-
екте, пояснил «Известиям» президент 
СРО НАПФ Константин Угрюмов.

— Единственное — мы считаем необ-
ходимым включить в суммарный размер 
гарантийного возмещения, не превыша-
ющий 1,4 млн рублей, начисленный ин-
вестдоход при его наличии, — добавил он.

Инициатива поступила в Минфин 
и находится на рассмотрении, сообщили 
«Известиям» в пресс-службе ведомства.

�� СМЕНА КОНЦЕПЦИИ

Опрошенные «Известиями» эксперты 
увидели смысл в сроках работы над 
СГПУ НПО. Скорее всего, Минфин ещё 
не принял окончательного решения, 
на базе какого финансового институ-
та будет происходить масштабная ре-
форма пенсионных накоплений, не ис-
ключила профессор кафедры «Финансы 
и цены» РЭУ им. Г.В. Плеханова Юлия Фи-
ногенова. Предполагалось, что это бу-
дут НПФ, но сейчас выбор уже не так од-
нозначен из-за возможного грядущего 
объединения внебюджетных фондов 
(ПФР, ФОМС, ФСС), сказала эксперт.

— После очередного продления мора-
тория на взносы в накопительную часть 
ОПС стало совершенно очевидно, что 
в ближайшей перспективе стоит ожи-
дать перевода накопительного компо-
нента в добровольную систему. Самым 
логичным видится выбор в качестве ин-
ститута НПФ. Но для этого система га-
рантий должна быть унифицирована, — 
подчеркнула Юлия Финогенова.

Поскольку средний счёт по про-
граммам НПО составляет 201 тыс. руб-
лей (что, кстати, почти в три раза больше, 
чем в ОПС), то планка номинала взносов 
в 1,4 млн рублей вполне достаточна, счи-
тает эксперт.

Руководитель департамента корпо-
ративных финансов и корпоративного 
управления Финансового университе-
та при правительстве РФ Константин 
Ордов, напротив, полагает, что 1,4 млн 
рублей покрытия явно недостаточно, 
но надо с чего-то начинать. По его мне-
нию, после введения моратория дове-
рия граждан к формированию допол-
нительной пенсии не вернуть. Но можно 
по крайней мере попробовать.

« НЕОБХОДИМО 
ВКЛЮЧИТЬ 
В СУММАРНЫЙ 

РАЗМЕР ГАРАНТИЙНОГО 
ВОЗМЕЩЕНИЯ, НЕ ПРЕВЫ-
ШАЮЩИЙ 1,4 МЛН РУБЛЕЙ, 
НАЧИСЛЕННЫЙ ИНВЕСТДО-
ХОД ПРИ ЕГО НАЛИЧИИ

« В 2020 ГОДУ «ТИНЬКОФФ» УВЕЛИЧИЛ ЧИСЛО ПОД-
КЛЮЧЁННЫХ К ИНТЕРНЕТ-ЭКВАЙРИНГУ КОМПА-
НИЙ НА 60% — В ЭТОМ НАПРАВЛЕНИИ МЫ РОСЛИ 

БЫСТРЕЕ РЫНКА. ОБОРОТ ОНЛАЙН-ПЛАТЕЖЕЙ ВЫРОС 
БОЛЕЕ ЧЕМ В ДВА РАЗА
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Загнали в уголь
Почему могут вырасти тарифы на тепло- и электроэнергию

Мария Перевощикова,  
Валерий Воронов

Т епловая и электроэнергия в Рос-
сии может подорожать. Это про-

изойдёт из-за роста утилизационно-
го сбора на технику для добычи угля 
в 2021 году, говорится в письме замми-
нистра энергетики Анатолия Яновского 
в Минэкономразвития и Минпромторг 
(есть в распоряжении «Известий»). Сбо-
ры лучше повышать поэтапно и на часть 
техники оставить прежними, считают 
в Минэнерго. В прошлом году цена элек-
троэнергии уже рекордно выросла, 
а в 2021-м поднимется ещё на 5,6%. По-
дорожание негативно скажется на эко-
номике страны, приведёт к ускорению 
инфляции — рост тарифов для населе-
ния может составить максимум воз-
можного в рамках регулирования го-
сударством, считают эксперты.

В планах правительства — утвердить 
несколько постановлений о повыше-
нии утильсбора на специализирован-
ную технику и автомобили. В начале 
февраля 2021-го завершилась оцен-
ка регулирующего воздействия (ОРВ) 
проектов. Сборы на спецтехнику пла-
нируется повысить в 2–4 раза, на авто-
мобили — на 25%, отметила зампред 
комитета по переработке отходов 
и вторичных ресурсов «Деловой Рос-
сии» Наталья Беляева.

В частности, утильсбор планирует-
ся повысить на технику для ведения 
горных работ (бульдозеры, колёсные 
ковшовые фронтальные погрузчики, 
многоковшовые экскаваторы и другая 
техникуа). Это приведёт к «увеличе-
нию финансовой нагрузки на органи-
зации горнодобывающей промышлен-
ности», говорится в письме Минэнерго 
в Минпромторг и Минэкономразви-
тия. С копией документа ознакоми-
лись «Известия».

«Учитывая, что себестоимость про-
дукции угольных компаний прямо вли-
яет на тарифную составляющую в энер-
гетике и тепле, можно прогнозировать, 
что обусловленный пересмотром ста-
вок утилизационного сбора рост себе-
стоимости угля повлечёт за собой риск 
увеличения расходов генерирующих 
мощностей, что, в свою очередь, будет 
являться дополнительным фактором 
для увеличения тарифа на тепловую, 
а в ряде регионов и на электрическую 
энергию», — говорится в письме.

В Минэнерго «Известиям» уточни-
ли, что доля топливной составляющей 
угольной станции может достигать 65% 
в стоимости электроэнергии.

Утильсбор предполагается увели-
чить как на зарубежную, так и на рос-
сийскую технику. Дополнительные 
доходы от роста сборов планируется 
использовать для поддержки спроса 
на отечественную продукцию и субси-
дирование российских производителей.

Однако утильсбор не является нало-
гом (ст. 24.1 89-ФЗ) и предназначен толь-
ко для компенсации затрат на утилиза-
цию вышедшей из годности техники, 
а также развитие перерабатывающих 
заводов. Сборы «не могут быть потра-
чены на цели стимулирования спроса... 
или на субсидии производителям», под-
чёркивается в письме.

Также автор письма, замминистра 
энергетики Анатолий Яновский считает, 
что не выдерживает критики предполо-
жение Минпромторга, что повышение 
утильсбора будет стимулировать отказ 
от импортной техники: российские ана-
логи не обладают необходимыми харак-
теристиками, отмечается в документе.

— Мы не видим факторов, стимули-
рующих спрос на технику российского 
производства за счёт изменения стои-
мости утилизационного сбора. Поли-
тика закупочных процедур в компании 
всегда одна — соотношение цены и ка-
чества, — сказали «Известиям» в компа-
нии «ВостСибУголь».

Поэтому повышение коэффициен-
тов расчёта утилизационного сбора 
необходимо осуществлять поэтапно 
и по некоторым видам техники оста-
вить показатели прежними, говорит-
ся в письме Минэнерго.

«Известия» направили запросы 
в Минпромторг, Минэкономразвития, 
ФАС и правительство.

Повышение утильсбора действи-
тельно окажет влияние на экономи-
ку добычи угля: цены на современную 
импортную горнодобывающую тех-
нику и так высокие, считают в дирек-
ции по производственным операциям 
Сибирской угольной энергетической 
компании (СУЭК). Например, механи-
зированная крепь стоит 2 млрд руб-
лей, проходческий комбайн — €4,5 млн. 
Поэтому даже небольшое повышение 
сбора повлияет на экономику, а через 
неё, возможно, и на тарифы, добавили 
в компании.

— Уголь используется как один из ос-
новных ресурсов для выработки теп-
ло- и электроэнергии на ТЭЦ. Если 
дорожает техника для первичного энер-
горесурса, то повышается и его стои-
мость. Это, в свою очередь, приводит 
к увеличению стоимости самой энер-
гии, — сказал «Известиям» первый зам-
пред комитета Госдумы по энергетике 
Валерий Селезнёв.

Увеличение затрат производителя 
товаров неизменно ложится в кальку-
ляцию себестоимости, которую с до-

бавленной стоимостью, согласно Нало-
говому кодексу, предъявляют оптовым 
и розничным потребителям, указала 
Наталья Беляева.

Как ранее сообщали СМИ, в 2020-м 
оптовые цены на электроэнергию в Рос-
сии достигли максимального значения 
за последние пять лет. Так, одноставоч-
ная цена оптового рынка в 2020 году 
в европейской части РФ и на Урале уве-
личилась на 3,4% и составила 2,54 тыс. 
рублей за 1 МВт·ч, а в Сибири — на 0,6% 
и составила 1,78 тыс. рублей за 1 МВт·ч. 
Как спрогнозировали «Известиям» в ас-
социации «НП Совет рынка», в 2021 году 
оптовые цены могут увеличиться ещё 
на 5,6%.

— Рост конечного тарифа для рознич-
ных потребителей и населения в сред-
нем не должен превысить показатели, 
предусмотренные прогнозом соци-
ально-экономического развития РФ 
до 2024 года (для населения — в сред-
нем 5%, для иных групп потребителей — 
в среднем 5,6%), — подчеркнули в ассо-
циации.

Население защищено от роста та-
рифов на тепло- и электроэнергию ре-
гулируемыми договорами и индексом 
платы за ЖКУ, сказал доцент департа-
мента менеджмента и инноваций Фи-
нансового университета при прави-
тельстве Станислав Шубин.

Но изменение цен на уголь может по-
влиять на субсидирование тарифа для 
населения региональными бюджета-
ми и, значит, потребует дополнитель-
ных межбюджетных трансфертов из фе-
дерального бюджета страны, сказали 
«Известиям» в Минэнерго. При этом 
сумма выплаченных субсидий оценоч-
но будет на 15% превышать сумму, полу-
ченную бюджетом от введения утилиза-
ционного сбора, добавили в ведомстве.

Рост должен быть примерно в пре-
делах инфляции — правительство уста-
навливает для субъектов порог. Для 
каждого региона определяется свой 
индекс. Например, в 2021 году для Че-
ченской Республики он составил 6,5%, 
а для Мурманской области — 3,2%.

— При расчёте тарифов на год в любом 
случае учитывается стоимость топлива 
для производства тепло- и электроэнер-
гии. При росте себестоимости есть риск 
максимально возможного роста тари-
фов, — высказал мнение эксперт тема-
тической площадки ОНФ «Жильё и го-
родская среда» Павел Склянчук.

Модель для разборки
A Перед гендерными праздни-

ками (23 Февраля и 8 Марта) 
в МТС усилили маркетинговую актив-
ность, чтобы увеличить трафик покупа-
телей в офисах продаж и поток в интер-
нет-магазине, сказали в пресс-службе 
оператора. По акции можно приобрести 
как топовые гаджеты вроде последних 
моделей iPhone и Samsung Galaxy, так 
и более доступные устройства от Xiaomi 
и Honor, добавили в компании.

Уровень цен на товары в «Связном» — 
это результат рыночного ценообразо-
вания, прокомментировал вице-прези-
дент по закупкам и развитию компании 
Михаил Догадин. Сейчас у ритейлера 
действуют скидки на ряд моделей, на-
пример, можно приобрести с ощутимым 
дисконтом смартфоны Samsung и Apple, 
добавил он.

В Inventive Retail Group (владеет се-
тью Re:Store) «Известиям» сказали, что 
последний раз корректировали цены 
на iPhone 23 января. Ритейлер внима-
тельно смотрит на конкурентов и чут-
ко реагирует на изменение ценообразо-
вания на рынке, добавили в компании.

В «М.Видео» и «Эльдорадо» сейчас 
предлагают более 200 моделей смарт-
фонов со скидкой до 25%, которые 
распространяются на модели из всех 
ценовых сегментов, в том числе вос-
требованные флагманы, отметили 
в пресс-службе объединённой компа-
нии. Выгодные цены распространяются 
на девайсы и других популярных брен-
дов: Xiaomi, Honor, Realme, OPPO, vivo, 
прокомментировали в ритейлере.

В Samsung, «Ситилинке» и «Мега-
Фоне» отказались от комментариев. 
В Apple, Xiaomi и Honor на момент публи-
кации не ответили на запрос «Известий».

Ценовые войны в ритейле происхо-
дят регулярно и являются частью кон-
курентной борьбы за покупателя и долю 
на рынке. Порой случаются серьёзные 
схватки, которые отражаются на резком 
снижении цен на определённые катего-
рии, модели или бренды, прокомменти-
ровал источник на рынке сотового ри-
тейла.

В этот раз МТС первой начала сни-
жать цены на смартфоны в феврале. 
За ней последовали DNS и «М.Видео».

МТС, видимо, не очень довольна сво-
ей долей в продажах в России и начала 
активно сбивать ценники, пытаясь вер-
нуть упущенное, считает собеседник 
«Известий». В таких условиях ключевые 
игроки не могут не отвечать на этот вы-
зов, добавил он.

По мнению источника издания, пред-
ставительства производителей не оста-
нутся в стороне, отреагируют и попыта-
ются через переговоры навести порядок 
в ценовом предложении.

— Сложность в том, что производи-
тель по закону не имеет права дикто-
вать, по каким ценам должен торговать 
ритейл. Но иногда доходит до того, что 
производители просто блокируют по-
ставки товара в сеть, которая не реаги-
рует на его рекомендации, — рассказал 
собеседник «Известий».

По его словам, несколько лет назад 
МТС уже проводила крайне агрессив-
ную ценовую политику, что привело 
к тому, что из всех А-брендов на её пол-
ках остался только Samsung, который 
согласился с подходом МТС и позволял 
оператору демпинговать «за свой счёт».

Такие большие скидки обусловле-
ны не очень активными продажами 
смартфонов в начале года, поэтому ри-
тейлеры решили стимулировать спрос. 
У МТС одна из самых сильных розниц 
в РФ, и компания зачастую становится 
инициатором ценовых войн, пояснил 
глава TelecomDaily Денис Кусков. Акции 
к праздникам ритейлеры делают всег-
да. При этом к гендерным обычно ски-
дывают цену на бюджетные модели, так 
как самые дорогие подарки россияне 
предпочитают делать на день рожде-
ния и Новый год, добавил он.

В январе в России было продано 
2,4 млн смартфонов, что на 19% мень-
ше, чем годом ранее. От продажи гад-
жетов за первый месяц года ритейле-
ры выручили 58,3 млрд рублей, что 
на 16% больше. Средняя цена состави-
ла 23,8 тыс.  — на 42% выше, чем в янва-
ре 2020-го, сообщил источник на рынке.

В этом году продажи смартфонов 
низкие, так как доходы населения упа-
ли из-за пандемии и кризиса. С помощью 
скидок ритейлеры пытаются «раска-
чать» рынок, пояснил ведущий аналитик 
Mobile Research Group Эльдар Муртазин. 
При этом больше товара у ритейлеров 
не появилось. По-прежнему наблюда-
ется дефицит электроники, добавил он.

По словам аналитика, ритейле-
ры сейчас выставляют на распрода-
жу смартфоны, запасы которых есть 
у компаний. Прежде всего это Samsung 
и Xiaomi. Эльдар Муртазин считает, что 
цены вернутся к прежнему уровню 
к концу марта, а после могут даже вы-
расти. Можно также ожидать, что в кон-
це весны — начале лета ассортимент бу-
дет меньше, добавил он.

Экономика и бизнес

Газовый репертуар

Александр Фролов

Аналитик

Похолодание в ЕС привело к уско-
ренному отбору газа из подземных 

хранилищ. По информации «Газпрома», 
на данный момент отобрано на 27,6% 
больше голубого топлива, чем за про-
шлую зиму. Но причины сложившейся 
ситуации кроются не только в низких 
температурах, но и в специфической 
ситуации с запасами, которая сложи-
лась в начале 2020 года, а также в не-
хватке «зелёного» электричества в на-
чале 2021-го.

Текущая зима наконец принес-
ла холода в Европейский союз. Мож-
но было бы поиронизировать над тем, 
что глобальное потепление благо-
склонно отступило от региона, вняв 
угрозам одной шведской школьни-
цы, но сама концепция ГП не исключа-
ет возможности резких похолоданий. 
На фоне последних пяти зим нынеш-
ние январь и февраль действительно 
отметились аномальными морозами.

Чем холоднее становилось в Евро-
союзе, тем больше ему требовалось 
газа. Однако большая разница в отбо-
рах из подземных хранилищ между 
текущим и прошлым годами связана 
ещё и со специфическим положением, 
которое сложилось на европейском 
газовом рынке к началу 2020-го.

Главным вопросом для Европы 
во второй половине 2019 года было: 
подпишет или не подпишет «Газпром» 
новый транзитный контракт с Украи-
ной. На фоне царивших опасений мно-
гие компании активно наращивали 
запасы газа. Параллельно с этим про-
исходило снижение биржевых газо-
вых котировок как в самой Европе, 
так и в Азии. И, что ещё важнее, раз-
ница в ценах между этими региона-
ми упала до многолетних минимумов. 
К началу 2020 года она сократилась 
примерно до $18 за 1 тыс. куб. м.

Свою лепту внёс и сжиженный 
природный газ (СПГ) из Соединённых 
Штатов, для которого в 2019-м был за-
крыт китайский рынок. По оценке 
управления энергетической инфор-
мации минэнерго США (EIA), постав-
ки американского газа в Европу вы-
росли в 2019 году на 15,5 млрд куб. м. 
Примерно на столько же, кстати, вы-
росли поставки СПГ из России.

2020 год европейский газовый ры-
нок встретил с рекордными запаса-
ми и рекордно низкими ценами (око-
ло $120 за 1 тыс. куб. м). По данным 
Gas Storage Europe’s Aggregated Gas 
Storage Inventory (AGSI+), по состоя-
нию на 1 марта прошлого года был за-
фиксирован самый высокий уровень 
заполненности подземных хранилищ 
газа (ПХГ) за всю историю наблюде-
ний — 60%. Слишком большие запасы, 
слишком тёплая зима.

Низкий спрос и сверхнизкие, па-
давшие до $35 за 1 тыс. куб. м цены 
в течение кризисного года дали о себе 
знать: в отопительный сезон Евро-
па вошла с запасами немногим мень-
шими, чем в 2019-м. Закупившие 

по сверхнизким ценам газ и закачав-
шие его в ПХГ трейдеры не прогада-
ли, ведь во втором полугодии голу-
бое топливо в ЕС начало дорожать 
и в декабре перешагнуло отметку 
в $220 за 1 тыс. куб. м. В течение декаб-
ря запасы в подземных хранилищах 
сократились с 88,5 до 76% (до 80 млрд 
куб. м). Погодные условия распола-
гали к более стремительному отбору, 
темпы которого в два раза превышали 
прошлогодние показатели.

К середине февраля 2021-го объём 
запасов в подземных хранилищах Ев-
росоюза, по данным AGSI+, уменьшил-
ся до 41,7 млрд куб. м. Ровно год назад 
этот показатель равнялся 67,5 млрд 
куб. м. Разница по сравнению с про-

шлым годом огромная. Но это гово-
рит скорее об аномалии 2020 года, 
чем о специфике 2021-го. Ведь теку-
щие запасы являются скорее нормой, 
чем исключением. Сравните: в се-
редине февраля 2019-го в европей-
ских ПХГ оставалось 46,5 млрд куб. м, 
а в 2018-м — 38,43 млрд куб. м. Правда, 
и первоначальных запасов тогда было 
на 10% меньше, чем в текущем отопи-
тельном сезоне.

Но не только холодная погода 
внесла свою лепту в ускоренный от-
бор газа из ПХГ. Евросоюз подвели 
возоб новляемые источники энергии 
(ВИЭ). Если в январе 2020 года в Гер-
мании ветровые и солнечные элек-
тростанции выработали 16,18 ТВт.ч 
и 1,23 ТВт.ч соответственно, то в янва-
ре 2021-го ветер обеспечил 11,68 ТВт.ч, 
а солнце — 0,69 ТВт.ч. Соответственно, 
если газовые электростанции за тот 
же период прошлого года произвели 
5,84 ТВт.ч, то в этом году — 7,73 ТВт.ч. 
Значительно выросло производство 
электроэнергии из угля (12,79 ТВт.ч 
в январе 2020-го и 15,5 — в 2021-м). 
Кстати, Евросоюз в обозримом буду-
щем собирается закрыть все уголь-
ные электростанции, а ведь резкое 
падение производства электроэнер-
гии из ВИЭ зимой в Европе происхо-
дит не первый раз. И если Германия, 
подготовившись, справилась с этой 
ситуацией без видимых проблем, то, 
к примеру, Швеция (досрочно отка-
завшаяся от угля в пользу ВИЭ) стол-
кнулась с острым дефицитом элек-
троэнергии.

Безусловно, можно выстраивать 
энергостратегию исходя из того, что 
зимы будут тёплыми и безоблачны-
ми. Но в идеальном мире энергостра-
тегия должна учитывать неизбежные 
кризисы, каковыми в данном случае 
являются резкие похолодания. В кон-
це концов, как мы указывали выше, те-
ория глобального потепления предус-
матривает подобные ситуации. То есть 
борясь с ГП путём отказа от невозоб-
новляемых источников энергии, нуж-
но помнить, что холода неизбеж-
ны — не в этом году, так в следующем. 
И пусть радикальные сторонники пе-
рехода на ВИЭ отмахиваются от дово-
да о необходимости мощного резер-
ва газовой генерации, но опыт текущей 
зимы наглядно доказал его истинность.

Что же касается подземных хра-
нилищ, то чем меньше в них останет-
ся газа к концу отопительного сезона, 
тем больше будет спрос на газ летом. 
А с ним и цена.

МНЕНИЕ

« МОЖНО ВЫ-
СТРАИВАТЬ 
ЭНЕРГОСТРА-

ТЕГИЮ ИСХОДЯ ИЗ ТОГО, 
ЧТО ЗИМЫ БУДУТ ТЁПЛЫ-
МИ И БЕЗОБЛАЧНЫМИ. НО 
В ИДЕАЛЬНОМ МИРЕ ЭНЕР-
ГОСТРАТЕГИЯ ДОЛЖНА 
УЧИТЫВАТЬ КРИЗИСЫ

Ушли в обрыв
Ставки по депозитам в ряде банков снизились в феврале

регательные инструменты, так и в ин-
вестиционные.

Средний размер доходности 
по вкладам, по расчётам «Сравни.ру», 
сейчас составляет 4,5%. По данным ЦБ, 
к началу февраля максимальная став-
ка по 10 крупнейшим банкам, привле-
кающим наибольший объём депози-
тов, равнялась 4,46% годовых (в таком 
же периоде 2020-го — 5,49%).

�� КАК ДО КРИЗИСА НЕ БУДЕТ

По оценкам директора по развитию 
банковского направления «Сравни.ру» 
Алексея Грибкова, существенного ро-
ста ставок по депозитам в ближайший 

квартал не ожидается, за исключени-
ем их небольшого повышения за счёт 
открытия сезонных промовкладов 
в ряде банков. Но в течение года они 
будут плавно расти, так как кредитным 
организациям нужно увеличивать пас-
сивы, чтобы перекрывать растущий 
спрос на кредиты со стороны граждан. 
Без существенного повышения клю-
чевой ставки доходность по вкладам 
увеличится на 1–2%, считает эксперт.

В кредитных организациях полага-
ют, что в горизонте трёх–шести меся-
цев базовая ставка увеличится и по-
влечёт рост доходности по розничным 
вкладам. В результате, как отмечают 
в «Дом.РФ», средний процент по ним 
к концу второго квартала 2021-го под-
нимется на 0,3–0,4 п.п. от текущего 
уровня. Аналогичной оценки придер-
живаются и в Почта-банке, а в «Хоум 
Кредит» выступают за плавный рост 
в течение года.

Тогда как в банке «Открытие» в пер-
спективе полугодия не видят предпо-
сылок для существенного изменения 
уровня ставок. В краткосрочном пери-
оде падение продолжится, согласились 
и в «Зените».

— Скорость нормализации полити-
ки ЦБ будет определяться динамикой 
инфляции и темпами восстановления 
экономики. Не исключено, что первые 
шаги в этом направлении могут быть 
сделаны уже в нынешнем году, но до-
стижения ставкой хотя бы 5%, то есть 

нижней границы «нормального» диа-
пазона, следует ожидать лишь в 2022-м. 
Поэтому в предстоящие месяцы суще-
ственного роста доходности вкладов 
не будет, — уверен аналитик «Финама» 
Игорь Додонов.

Рост привлекательности вкладов 
не достигнет докризисных показа-
телей, поскольку их доходность всё 
ещё не будет сопоставимой с альтер-
нативными инструментами инвести-
рования, уверен младший директор 
по банковским рейтингам агентства 
«Эксперт РА» Анатолий Перфильев. 
Лишь по мере нормализации экономи-
ческой жизни в стране банки смогут 
вернуть обратно часть средств физ-
лиц, выведенных в прошлом году, до-
бавил Игорь Додонов.

По словам старшего управляюще-
го директора НКР Александра Прокло-
ва, в течение года ожидается незначи-
тельный рост доходности по вкладам, 
даже если ключевая ставка сохранит-
ся на уровне 4,25%. Он считает, что уро-
вень последней может быть повышен 
до 4,5% уже осенью. Однако, как пояс-
нил эксперт, ситуация на рынке де-
позитов будет диктоваться не только 
динамикой её изменений, но и потреб-
ностью банков в дешёвых и сравни-
тельно долгосрочных пассивах, к кото-
рым относятся сбережения населения. 
Более заметное повышение ставок бу-
дет к осени, однако их агрессивного 
роста в 2021-м всё же не стоит ждать.
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В Калининграде пить
Названы регионы — лидеры по потреблению водки

Евгения Перцева

В 2020 году потребление водки на душу 
населения в России составило 4,9 л, 

что на 2% больше, чем в 2019-м. Топ-5 
традиционно возглавили Сахалинская 
и Магаданская области, Коми, Карелия 
и Чукотка. А вот в лидеры по темпу ро-
ста употребления выбилась Калинин-
градская область: 5,6 л на человека, что 
на 39% больше показателя предыдуще-
го года. Об этом свидетельствуют дан-
ные Центра исследований федерального 
и региональных рынков алкоголя, с кото-
рыми ознакомились «Известия». 

По итогам 2020 года каждый росси-
янин выпил в среднем 4,9 л водки, это 
немного превысило показатель 2019-
го — на 2%. Об этом свидетельствуют 
данные Центра исследований феде-
рального и региональных рынков ал-
коголя (ЦИФРРА). Они получены на ос-
нове данных о продажах спиртных 
напитков, включая водку, из государ-
ственной системы контроля алкоголя 
ЕГАИС, а также предварительной ин-
формации Росстата о численности на-
селения в России на 1 января 2021 года. 
«Известия» ознакомились с исследова-
нием центра.

В топ-5 лидеров по потреблению 
на душу населения вошли Сахалин 
(12,4 л, +2% к 2019 году), Магаданская 
область (11,6 л, –2%), Коми (11,2 л, +3%), 
Карелия (9,8 л, без изменений) и Чукот-
ка (9,4 л, –6%). В пресс-службах прави-
тельств этих регионов на запрос «Изве-
стий» оперативно не ответили.

Потребление водки не подскочило 
резко, даже несмотря на то, что 2020-й 
приостановил передвижение россиян 
вне страны, сказал «Известиям» глава 
ЦИФРРА Вадим Дробиз.

— Водка — не напиток среднего класса, 
поэтому мы не видим увеличения про-
даж. А вот реализация игристого вина 

и шампанского, а также дорогого пре-
миального алкоголя выросла в среднем 
на 15%, — заметил он.

По словам эксперта, неслучайно 
из года в год не меняется топ-5 регио-
нов по потреблению водки. Речь идёт 
о территориях, отдалённых от цен-
тральной части России, куда довезти 
нелегально произведённую продук-
цию сложно и в итоге невыгодно. Если 
серый рынок спиртного в Ивановской 
области может составлять около 40%, 
то в Республике Коми он практически 
равен нулю. Поэтому жители этих ре-
гионов обычно потребляют только 
легальные напитки. Более того, зара-
ботные платы работников названных 
территорий — одни из самых высоких 
в РФ.

В 2020 году изготовители зафиксиро-
вали феномен: легальное производство 
водки снизилось на 4,9%, а вот её про-
дажи через ЕГАИС выросли на 2%, ска-
зал «Известиям» президент Союза про-
изводителей алкогольной продукции 
(СПАП) Игорь Косарев.

— Из-за пандемии были прикрыты ка-
налы, через которые обычно нелегаль-
но продают легальную водку, а значит, 
не фиксируя продажи в ЕГАИС, — отме-
тил он. — Дело в том, что в 75 тыс. на-

селённых пунктов страны нет магази-
нов с лицензией на продажу спиртного 
и, например, легальная водка продаётся 
в них нелегально. Такое явление доволь-
но распространено в стране: в среднем 
в год подобная реализация составля-
ет 11 млн декалитров. Но в 2020 году 
из-за сложностей, связанных с логисти-
кой и перемещениями, часть легальной 
водки продали законно.

В итоге официальные продажи по-
высились, а вот потребление не вырос-
ло, а снизилось, уверен эксперт.

Председатель ассоциации «Здо-
ровый регион» Алексей Шабашов 
сказал «Известиям», что изменения 
в потреблении спиртного у россиян 
всё же происходят — оно снижается. 
Он подчеркнул, что корректировки 
идут, но более плавно, при сравне-
нии года к году они могут быть неяр-
ко выраженными. Он напомнил, что 
сейчас в РФ работает ряд ограничи-
тельных мер, которые являются до-
статочно эффективными. Например, 
крепкий алкоголь перестали прода-
вать через ларьки и павильоны. Так 
как их сеть в стране достаточно об-
ширная, спиртное было максимально 
доступным. Временная доступность 
также постепенно снижается: напри-

мер, ещё 10 лет назад спиртное мож-
но было купить ночью.

В пресс-службе Минздрава на запрос 
«Известий» не ответили.

Согласно данным ЦИФРРА, макси-
мальные темпы роста зафиксировали 
в Калининградской области. За про-
шлый год потребление подскочило 
сразу на 39% — до 5,6 л на человека. Гла-
ва центра Вадим Дробиз сказал «Изве-
стиям», что обычно жители области 
достаточно активно покупают про-
дукты питания и алкогольные напит-
ки в Польше, которая находится рядом 
с регионом. Но в этом году люди не мог-
ли этого сделать из-за коронавируса, 
который закрыл все границы в Евро-
пе. Поэтому жители Калининградской 
области были вынуждены чаще при-
обретать спиртное у себя дома, вклю-
чая водку.

Но это не единственный фактор, ко-
торый подтолкнул статистические дан-
ные вверх. К приведённой статистике 
не стоит относиться так критично, ска-
зали «Известиям» в пресс-службе пра-
вительства Калининградской области. 
Есть и более прозаичные причины роста 
увеличившихся продаж водки.

— Во-первых, в определённый пери-
од были перебои с поступлением дезин-
фицирующих средств. Тогда же активно 
распространялась информация, что для 
обеззараживания поверхностей можно 
использовать водку. Во-вторых, у нас 
был небывалый наплыв туристов. Мно-
гие самостоятельно снимали квартиры 
и организовывали себе досуг, — отметил 
представитель региона.

Более того, в этом году в области за-
метно снизилось количество отрав-
лений алкоголем, по этой же причи-
не заметно уменьшилось количество 
смертей, добавили в пресс-службе пра-
вительства Калининградского реги-
она.

A Из них больше 75% прихо-
дится на страны Европы 

(1,1 тыс. очагов). В большинстве слу-
чаев вспышки вызвал субтип A(H5N8).

О том, что этот штамм вируса грип-
па птиц может передаваться от птиц 
к человеку, 20 февраля заявила глава 
Роспотребнадзора. По её словам, пато-
ген перешёл межвидовой барьер. ЧП, 
которое потенциально могло бы стать 
началом новой эпидемии, случилось 
на птицефабрике на юге страны. Это 
произошло ещё в декабре 2020 года: 
при первых признаках эпидемии сре-
ди поголовья на фабрике провели по-
ложенные мероприятия по защите 
птиц и людей. Работников предприя-
тия обследовали врачи. Учёные центра 
«Вектор» выделили генетический ма-
териал этого вида гриппа птиц у семи 
сотрудников птицефабрики, расска-
зала глава Роспотребнадзора.

— Пока мы видим, что новый возбу-
дитель, а он уже теперь новый, грип-
па птиц А(H5N8) способен передавать-
ся от птиц к человеку, он преодолел 
межвидовой барьер, но от человека 
к человеку на сегодняшний день этот 
вариант вируса гриппа не передаётся, — 
заявила Анна Попова в эфире канала 
«Россия 24».

Насколько быстро последующие 
мутации позволят вирусу начать пе-
редаваться от человека к человеку, по-
кажет время, отметила она.

�� ДЕЛО ВРЕМЕНИ

В ведомстве заверили, что распростра-
нения заболевания удалось избежать, 
а у всех заражённых были лёгкие сим-
птомы и они уже поправились. Зато 
теперь у российских учёных есть дан-
ные, чтобы начать разрабатывать тест-

системы и вакцины от инфекции. То, 
что о вспышке было объявлено только 
сейчас, говорит о том, что были проде-
ланы все необходимые противоэпиде-
миологические мероприятия, сказал 
«Известиям» руководитель лаборато-
рии геномной инженерии МФТИ Па-
вел Волчков.

— Попадая на птицефабрики, H5N8 
вызывает моментальную вспышку 
среди сельскохозяйственных птиц 

и начинает накапливать мутации, ко-
торые и могут дать ему возможность 
совершить межвидовой переход, что 
и произошло в декабре, — пояснил 
учёный. — То, что Роспотребнадзор 
сейчас об этом заявил, декларирует 
факт, что вспышку удалось купиро-
вать. Но то, что семь человек были ин-
фицированы этим вирусом, — очень 
плохой симптом. Это значит, что люди 
могут заражаться и дальнейший пе-
реход от человека к человеку — дело 
времени.

Вероятность контакта рядовых 
граждан с инфекцией и развития у них 
болезни крайне низка, заверили «Из-
вестия» в Роспотребнадзоре. Не стоит 
опасаться и заражения через продукты 
питания, в частности курятину: всех 
заражённых птиц уничтожают, и по-
падание их мяса на прилавки исклю-
чено, добавляют эксперты.

— Вместе с тем целесообразно со-
блюдать простые меры предосторож-
ности — например, не допускать сопри-
косновения сырого мяса с готовыми 
к употреблению продуктами пита-
ния, использовать для сырого мяса 
отдельные разделочную доску и нож, 
дезинфицировать рабочие поверхно-
сти с применением мыла и мыть с мы-
лом руки после разделывания кури-
цы, — отметили в Роспотребнадзоре.

�� ПТИЦА НЕСЧАСТЬЯ

Дикие птицы водно-околоводного 
экологического комплекса (в первую 
очередь утки, чайки и крачки) — при-
родные резервуары вируса гриппа А. 
Преодолевая межвидовые барьеры, 
этот экологически пластичный вирус 
может адаптироваться к клеткам мле-
копитающих и распространяться в по-
пуляциях нового потенциального хозя-
ина (в частности, человека), рассказал 
«Известиям» директор НИИ эпидеми-
ологии и микробиологии им. Г.П. Со-
мова Роспотребнадзора, заведующий 
лабораторией экологии микроорганиз-
мов Международного научно-образо-
вательного центра биологической без-
опасности Школы биомедицины ДВФУ 
Михаил Щелканов.

— Однако вариантам вируса грип-
па А птичьего происхождения не так 

уж просто сменить хозяина. Птичьи 
штаммы взаимодействуют с так назы-
ваемыми альфа2-3-сиалозидами (спец-
ифические полисахариды, которые 
являются рецепторами для вирусов 
гриппа А на поверхности клеток-ми-
шеней. — «Известия»), а эпидемические 
(заразные для человека) — с альфа2-6-
сиалозидами, которые в большом ко-
личестве содержатся на поверхности 
столбчатого эпителия верхних отделов 
респираторного тракта человека (что 
определяет возможность для эпиде-
мических штаммов распространять-
ся воздушно-капельным путём), — по-
яснил учёный. — Вместе с тем в нижних 
отделах респираторного тракта чело-
века имеются альфа2-3-сиалозиды. По-
этому если птичий грипп проникает 
в кровяное русло (например, через ми-
кротрещины или повреждения кожи), 
то возможно развитие тяжёлых пер-
вичных вирусных пневмоний с леталь-
ностью до 60%.

Поэтому заболеваемость птичьим 
гриппом низкая, но количество смер-
тельных случаев довольно велико. Как 
пояснил Михаил Щелканов, при от-
сутствии коллективного иммунитета 
к вновь сформировавшемуся эпидеми-
ческому варианту возможно развитие 
пандемии с катастрофическими по-
следствиями.

�� ЕЩЁ ОДНА ВАКЦИНА

Уже сегодня Россия может приступить 
к разработке тест-системы и вакци-
ны от H5N8, заявлял директор центра 
«Вектор» Ринат Максютов.

— Речь в первую очередь идёт о по-
лучении штамма для вакцины-канди-
дата, — пояснили «Известиям» в Роспо-
требнадзоре.

Под эгидой Всемирной организа-
ции здравоохранения идёт постоян-
ная работа по изучению генетических 
и антигенных свойств циркулирую-
щих зоонозных вирусов гриппа, от-
метили в ведомстве. Цель этих дей-
ствий — создание и обновление таких 
кандидатных штаммов, на основе ко-
торых производители при необхо-
димости смогут быстро выпустить 
вакцину против того или иного из-
вестного вируса гриппа, если он ста-
нет представлять более серьёзную 
угрозу для здоровья людей, поясни-
ли в Роспотребнадзоре.

— Прогнозирование возможных 
источников опасности — это важ-
ная составляющая эпидемиологии, — 
подчеркнул Павел Волчков. — Если 
мы понимаем, что происходит межви-
довой переход такого опасного вируса, 
то сделать вакцины заранее на различ-
ных платформах и суметь масштаби-
ровать производство крайне целесо-
образно.

Всемирная организация здравоох-
ранения (ВОЗ) уже получила уведом-
ление от России о случаях заражения 
людей новой разновидностью птичье-
го гриппа А(H5N8). Представитель ВОЗ 
Тарик Яшаревич напомнил, что сооб-
щений о дальнейшей передаче виру-
са от человека к человеку пока не по-
ступало. Он подчеркнул, что «это будет 
первый случай инфицирования лю-
дей H5N8, если он получит подтверж-
дение».

Препаратная функция
Чем различаются вакцины от COVID-19

Мария Недюк, Анна Урманцева, 
Светлана Казанцева

В зарегистрированной на днях вак-
цине «КовиВак» использован вирус 

целиком, поэтому она может быть эф-
фективна против мутировавших штам-
мов SARS-CoV-2, уверены специалисты. 
Впрочем, и зарегистрированные ранее 
«Спутник V» и «ЭпиВакКорону» оценива-
ют как эффективные вакцины. Все три 
препарата не вызывают серьезных по-
бочных эффектов. Для тех, кто может 
тяжело переносить вакцинацию, сейчас 
разрабатывают «Спутник Лайт». «Изве-
стия» изучили инструкции и обсудили 
с экспертами отечественные вакцины 
от коронавируса.

�� «СПУТНИК V»

«Спутник V», разработанный Нацио-
нальным исследовательским центром 
эпидемиологии и микробиологии им. 
Н.Ф. Гамалеи, стал первой в мире заре-
гистрированной вакциной против ко-
ронавирусной инфекции. Он офици-
ально разрешён к применению в России 
с 11 августа 2020 года.

Это комбинированная векторная 
вакцина. Для разработки препарата 
специалисты Центра Гамалеи исполь-
зовали собственную универсальную 
технологическую платформу на осно-
ве аденовируса.

Аденовирус — ДНК-содержащий 
вирус, который может вызывать про-
студные заболевания, пояснил «Изве-
стиям» и.о. директора Института био-
медицинских систем и биотехнологий 
Санкт-Петербургского политехниче-
ского университета Петра Великого 
Андрей Васин. За основу для создания 
вакцины берётся рекомбинантный аде-
новирус человека, в котором часть ге-
нома заменяется на ген вируса, против 
которого создаётся вакцина. В данном 
случае речь о гене, кодирующем спайк-
белок SARS-CoV-2, то есть тот фрагмент, 
с помощью которого патоген проника-
ет в клетки.

— В результате такой аденовирусный 
вектор позволяет экспрессировать вак-
цинный антиген, на который вырабаты-
вается иммунный ответ. При этом сам 
вирусный вектор не размножается вну-
три организма, — рассказал эксперт.

Как указано в инструкции к «Спут-
нику V», вакцина состоит из двух ком-
понентов. Первый — аденовирус Ad26, 
который содержит ген шиповидного 
белка S, взятый из коронавируса. Вто-
рой — аденовирус Ad5. Вакцина вводит-
ся в режиме «прайм-буст», то есть сна-
чала вводится один компонент, а через 
21 день — второй.

Эффективность этой вакцины в про-
межуточных испытаниях третьего эта-
па оценена в 91,6%. Привиться «Спут-
ником V» можно во всех российских 
регионах. Сейчас вакцина зарегистри-
рована в 30 странах мира.

�� «СПУТНИК ЛАЙТ»

Центр Гамалеи планирует зарегистри-
ровать вакцину «Спутник Лайт» в на-
чале марта. Это облегчённый вариант 
«Спутника V», который предусматри-
вает однократную прививку. Клиниче-
ские испытания «Спутника Лайт» нача-
лись 18 февраля.

Точный состав препарата неизвестен, 
поскольку он ещё находится на стадии 
испытаний и не прошёл регистрацию. 
Но уже ясно, что в качестве вектора 
разработчики используют аденови-
рус Ad26.

�� «ЭПИВАККОРОНА»

Вакцину «ЭпиВакКорона» разработал 
государственный научный центр виру-
сологии и биотехнологии «Вектор» Рос-
потребнадзора (Новосибирск). Препарат 
зарегистрировали 13 октября 2020 года.

Вакцина состоит из трёх синте-
зированных коротких фрагментов 

белка — шипа коронавируса, кото-
рые прицеплены к белку-носителю. 
Эти фрагменты называют пептидами. 
Именно через них иммунная систе-
ма «обучается», чтобы в дальнейшем 
распознавать и нейтрализовать вирус. 
В качестве вещества, усиливающего 
иммунный ответ (адъювант), выступа-
ет гидроксид алюминия.

— Мы рассчитываем, что иммунитет, 
который обеспечивается после имму-
низации вакциной «ЭпиВакКорона», бу-
дет действовать на протяжении 12 меся-
цев, — сообщил в субботу генеральный 
директор государственного научно-
го центра вирусологии и биотехноло-
гии «Вектор» Роспотребнадзора Ринат 
Максютов.

Ранее специалисты из Роспотреб-
надзора заявляли о 100-процентной 
эффективности вакцины.

«ЭпиВакКорона» будет доступна для 
людей старше 60 лет в рамках граждан-
ского оборота уже до конца февраля, 
сказал директор центра «Вектор» Ри-
нат Максютов.

�� «КОВИВАК»

20 февраля стало известно о регистра-
ции третьей отечественной вакцины — 
«КовиВак». Препарат разработал Феде-
ральный научный центр исследований 
и разработки иммунобиологических 
препаратов им. М.П. Чумакова РАН.

Это инактивированная цельновири-
онная вакцина. Препарат разработали 
по классической технологии, по кото-
рой производят вакцины от клещевого 
энцефалита и полиомиелита. Он бази-
руется на основе целого «убитого» ко-
ронавируса, а не его фрагментов. Что-
бы создать вакцину, учёные выделили 

живой вирус у пациентов. Это фунда-
ментальный этап, на котором потребо-
валось создать условия, при которых 
возбудитель будет сохранять жизне-
способность вне человеческого тела. 
Далее SARS-CoV-2 культивировали 
в лаборатории. Затем исследователи 
инактивировали вирус, иными слова-
ми, лишили возбудителя патогенных 
свойств, но оставили живым. Он уже 
не способен спровоцировать само за-
болевание, поэтому безопасен для че-
ловека.

При введении вакцины организм 
распознаёт антигенный состав вируса 
и запоминает его, чтобы обезвредить 
при следующих столкновениях. По-
скольку использован вирус целиком, 
а не только фрагмент его генома, «Ко-
виВак» будет эффективен и против му-
тировавших штаммов, ранее сообщал 
прессе директор Центра им. М.П. Чу-
макова, член-корреспондент РАН Ай-
дар Ишмухаметов.

— Весь нюанс таких вакцин в техно-
логии отчистки, — сообщил «Извести-
ям» директор лаборатории геномной 
инженерии МФТИ Павел Волчков. — 
Вся суть в том, как именно вы инакти-
вируете: насколько чистой получается 
вирусная субстанция, как вы её отчи-
стили так, чтобы вирус всё же пере-
стал быть вирусом, но мог проникать 
в клетки.

Общество

« НОВЫЙ ВОЗБУДИТЕЛЬ ГРИППА ПТИЦ А (H5N8) СПО-
СОБЕН ПЕРЕДАВАТЬСЯ ОТ ПТИЦ К ЧЕЛОВЕКУ, ОН 
ПРЕОДОЛЕЛ МЕЖВИДОВОЙ БАРЬЕР, НО ОТ ЧЕЛОВЕ-

КА К ЧЕЛОВЕКУ НА СЕГОДНЯ ЭТОТ ВАРИАНТ ВИРУСА НЕ ПЕРЕ-
ДАЁТСЯ

Эффективность «Спут-
ник V» в промежу-
точных испытаниях 
третьего этапа оценена 
в 91,6%. Сейчас вакци-
на зарегистрирована 
в 30 странах мира
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Кара с небес
Вспышки птичьего гриппа в разы опаснее COVID-19



07izvestia.ru
Известия

Среда, 24 февраля 2021

«То, что у вас уже идёт вакцинация,  
очень круто»
Основатель Depeche Mode Мартин Гор — о достижениях российской медицины, 
музыке из криков обезьян и работе по удалёнке

Дмитрий Сараев

М артин Гор был бы рад вакциниро-
ваться от коронавируса, но в Сан-

та-Барбаре пока это невозможно. На ка-
рантине он сочиняет инструментальную 
музыку про обезьян и взаимодейство-
вал с коллегами по Depeche Mode дис-
танционно, хотя и в обычное время ра-
бота с ними идёт на удалёнке. Об этом 
композитор DМ рассказал «Известиям» 
вскоре после выхода сольного мини-
альбома «The Third Chimpanzee».

Ваш новый мини-альбом называется 
«Третий шимпанзе». Для открывающего 
трека с него, по вашим словам, вы пере-
работали имевшийся у вас сэмпл (корот-
кий оцифрованный звуковой фрагмент), 
и тот стал похож на крик обезьяны. А что 
за сэмпл это был изначально?

Я придумал и записал этот трек дав-
но. Просто так, без какой-то глобаль-
ной идеи и перспективы его обнародо-
вания. Это был просто один ни с чем 
не связанный и ни к чему меня не обя-
зывавший трек-одиночка, что хра-
нился на моём компьютере. И дей-
ствительно, в какой-то момент то, что 
получилось из этого сэмпла, показа-
лось мне похожим на крики обезьяны 
ревуна.

Дело в том, что в лучшие допанде-
мийные времена я очень часто ездил 
и проводил много времени в Коста-
Рике, а там этих ревунов пруд пруди, 
ну очень много! И кричат они тоже мно-
го и громко. И мне показалось, что зву-
чание сэмпла очень напоминает ор ре-
вунов. А сравнительно недавно я, сидя 
в изоляции во время ковидного локда-
уна, откопал в своих архивах этот трек 
и решил записать ещё несколько вещей, 
объединённых одной сквозной темой — 
обезьянами. И три из четырёх новых 
придуманных композиций нарёк на-
званиями разных пород обезьян. Так 
и родился этот мини-альбом.

А почему тогда сам альбом получил 
название не, скажем, «Четыре обезья-
ны», а «Третий шимпанзе», хотя ни один 
из его четырёх треков не посвящён са-
мим шимпанзе?

Когда пришло время задуматься 
над названием самого альбома, мне 
вспомнилась книга «Взлёт и падение 
Третьего шимпанзе» Джареда Даймон-
да, которую я как раз недавно прочёл. 
Но на самом деле это художественная 
литература — о людях. Третий шимпан-

зе — как бы и есть человек, хомо сапи-
енс. И я счёл весьма занятной идеей на-
звать готовившийся релиз по мотивам 
этой книги: о нашей, по сути, звериной 
природе, о культуре, сексуальности, 
человеческой популяции, меняющей 
в худшую сторону климат планеты.

Мартин, вы с семьёй сейчас живёте 
в Лос-Анджелесе?

Не совсем. Мы живём севернее Лос-
Анджелеса — в Санта-Барбаре, это 
где-то в паре часов езды от LA.

Вы находились дома, в Санта-Барбаре, 
когда стало понятно, что в мире разраз-
илась пандемия?

В Санта-Барбаре я живу уже 20 лет.

Как вы переживаете все эти ограниче-
ния и разлуку с вашими поклонника-
ми и самыми большими концертны-
ми площадками, на которых выступает 
Depeche Mode во всём мире?

Да в общем, как все обычные люди. 
Мне лишь очень повезло с тем, что, в от-
личие от некоторых семей, что тупо си-
дели дома и почти ничего не делали, я, 
даже будучи в изоляции, много рабо-
тал. У меня в доме своя студия, так что 
я не так сильно страдал, было чем зани-
маться. Думаю, многим людям было го-
раздо тяжелее, чем мне, переносить все 
эти ограничения. Но на самом деле всё 
ещё продолжается, хотя и вялотекуще...

Вы будете вакцинироваться?
Да! Конечно, буду! И мои близкие — 

тоже! И мы ждём не дождёмся, когда 

это окажется возможно. Мы каждый 
день проверяем, стала ли прививка до-
ступной в нашей местности. Но пока 
это никак не случится. Невозможность 
вакцинироваться в наших краях сказы-
вается на числе заболевших. Мы даже 
не имеем понятия, когда вакцину за-
везут сюда. Да, вне всяких сомнений, 
мы будем прививаться, и хотелось бы 
сделать это как можно скорее.

А вы знаете, что в России вакцинация 
идёт полным ходом и эти инъекции де-
лаются людям бесплатно?

Да вы что, не может быть! Тогда рос-
сиянам очень повезло! То, что у вас уже 
идёт вакцинация, очень круто!

Вы второй вокалист в Depeche Mode. По-
чему же два из трёх ваших сольных аль-
бомов — сугубо инструментальные?

Мне нравится писать музыку, 
да и стихи к ней тоже! Почему, скажем, 
именно этот альбом стал инструмен-
тальным? Отчасти это вышло из-за ко-
ронавируса. Когда ты вынужден сидеть 
дома и общаться с очень ограниченным 
числом людей, мало их видишь и поч-
ти не общаешься офлайн, ты в гораздо 
меньшей степени мотивирован сочи-
нять тексты для песен.

Тексты песен Depeche Mode, как прави-
ло, затрагивают темы секса, политики 
и религии. Как вы думаете, всё ли в по-
рядке с этими тремя вещами в сегодняш-
нем мире? 

Последние четыре года были очень 
разрушительными для США. И я очень 
переживал из-за действий президен-
та Трампа. Я, да и многие другие люди, 
живущие в Америке, боялись завтраш-
него дня, не понимая, чего ещё такого 
ожидать от него. Теперь я смотрю в бу-
дущее с гораздо бо`льшим оптимизмом.

Depeche Mode образовалась как груп-
па друзей. Вы по-прежнему друзья 
с остальными участниками коллектива — 
Дэйвом Гааном и Энди Флетчером — или 
летаете каждый своим частным само-
лётом и ездите в турах на разных лиму-
зинах?

Когда мы только начинали, мы были 
очень молоды и действительно были 
друзьями. Сейчас, я бы сказал, Depeche 
Mode — это скорее семья, мы как братья. 
К тому же сегодня технологии позволя-
ют репетировать и записываться, не со-
бираясь физически вместе, живя в раз-
ных странах, на разных континентах...

Антон Лавров 

Россия радикально меняет прави-
ла воздушной войны. Для стратеги-

ческих бомбардировщиков, перспек-
тивных истребителей и беспилотников 
уже разрабатывают новейшее гипер-
звуковое оружие. А дроны и самолёты 
учат летать и выполнять боевые зада-
чи совместно. Насколько новинки изме-
нят характер военных действий и как это 
скажется на противостоянии с против-
ником, разбирался обозреватель «Изве-
стий» Антон Лавров.

�� В ОДНОМ СТРОЮ

Тяжёлые беспилотные летательные 
аппараты (БПЛА) С-70 «Охотник» смо-
гут использовать всю современную 
номенклатуру авиационного воору-
жения, а также перспективные даль-
нобойные и гиперзвуковые ракеты, 
рассказали «Известиям» источники 
в ОПК и военном ведомстве. Работы 
по испытанию оружия уже ведутся.

Как ранее сообщали «Известия», 
сейчас рассматривается вопрос объ-
единения в авиаполках истребителей 
Су-57 и «Охотников». Военные не скры-
вают целей их взаимодействия. Заяв-
лено, что использование беспилотного 
напарника позволит расширить радио-
локационное поле Су-57. С-70 также 
сможет давать целеуказание пилоти-
руемой машине.

Очевидно, почему именно боль-
шой «Охотник», а не более компактный 
БПЛА был выбран для роли напарника 
самолёта. Только реактивный малоза-
метный беспилотник с установленным 
на нём истребительным двигателем 
сможет действовать в одном строю 
с боевой машиной пятого поколения, 
не сковывая и не демаскируя её.

Уже заявлено, что «Охотник» полу-
чит новые высокоточные бомбы ве-
сом 50–100 кг, созданные специально 
для БПЛА. Но ими дело не ограничит-
ся. Внутренние отсеки дрона унифи-
цированы по размерам с Су-57, что 
даёт ему возможность применять го-
раздо более серьёзные боеприпасы. 
Вполне возможно, что аппарат осна-
стят и гиперзвуковыми управляемы-
ми ракетами, которые создают в рам-

ках опытно-конструкторской работы 
«Гремлин». Нет принципиальных пре-
пятствий и для использования С-70 со-
временных дальнобойных ракет «воз-
дух–воздух».

— Пара из Су-57 и дрона с таким во-
оружением сможет успешно выпол-
нять ударные задачи, для которых 
раньше требовались целые эскадри-
льи, — считает военный эксперт Вла-
дислав Шурыгин. — Не надо будет 
больше прорывать рубежи наземной 
ПВО противника и завесу его истре-
бителей. По любой неподвижной цели 
можно нанести неотразимый удар не-
сколькими гиперзвуковыми ракетами 
с расстояния в 1000–1500 км.

�� БЕСПИЛОТНОЕ ПОКОЛЕНИЕ

Может возникнуть вопрос, зачем при 
таком мощном и многофункциональ-

ном БПЛА вообще нужен человек в ка-
бине соседнего самолёта. Ведь во всём 
мире уже задумываются о концепции 
следующего, шестого поколения ис-
требителей. Согласно популярной точ-
ке зрения, они будут либо полностью 
беспилотными, либо опционально-
управляемыми. Компьютерные про-
граммы уже побеждают реальных 
лётчиков в симулированных на тре-
нажёрах авиабоях.

Но пока пятое поколение лишь на-
чинает массово поступать на воору-
жение и у нас, и за рубежом. Следую-
щего, шестого, ждать ещё десятилетия. 
И уже понятно, что состояние техноло-
гий искусственного интеллекта не по-
зволяет и в обозримой перспективе 
не позволит заменить человека в са-
мом главном — принятии решений, по-
становке задач и реакции на неожи-
данные изменения обстановки.

Российская ставка на ближайшую 
перспективу — превращение дрона 
не в автономного робота, а в комби-
нацию ищейки и верного оруженосца. 
Он должен помогать лётчику находить 
цели, предупреждать о потенциаль-
ных угрозах и стать носителем допол-
нительного боезапаса.

Но даже на таком уровне взаимо-
действие пилотируемых и беспи-
лотных аппаратов обеспечить бу-
дет непросто. Лётчику одноместного 
Су-57 нельзя отвлекаться на прямое 
управление дроном. Поэтому предсто-
ит научить БПЛА самостоятельно вы-
держивать строй даже при манёврах, 
автоматически реагировать на угрозы, 
выбирать оптимальное направление 
атаки, которое укажет человек.

Не стоит ждать, что это произойдёт 
в ближайшие годы. ВКС получили пока 
только первый из 76 заказанных Су-57. 

«Охотник» также существует в един-
ственном экземпляре, не полностью 
соответствующем его финальному об-
лику. Не исключено, что окончатель-
но Минобороны сформирует обнов-
лённый взгляд на их взаимодействие 
в следующем году. Уже известно, что 
планируется увеличить закупки такой 
техники в обновлённой государствен-
ной программе вооружений на 2024–
2033 годы.

�� ДЛИННАЯ РУКА

Из официальных заявлений очевид-
но, что именно на дальнобойные вы-
сокоточные боеприпасы для авиации 
делается ставка руководством Воору-
жённых сил. И дело не ограничивает-
ся оперативно-тактической авиацией 
с ещё новыми гиперзвуковыми ракета-
ми с дальностью 1000–2000 км.

— Всего десять лет назад ситуация 
для российских ВКС была абсолют-
но иной, и такая дальность выглядела 
фантастикой даже для стратегической 
авиации, — рассказал «Известиям» во-
енный историк Дмитрий Болтенков. — 
Знакомые всем штурмовики Су-25, 
бомбардировщики Су-24М и истре-
бители МиГ-29 и Су-27 были крайне 
ограничены в выборе управляемого 
оружия. Да и немногочисленные со-
хранившиеся в исправном состоянии 
его образцы имели дальность в лучшем 

случае десятки километров. У Дальней 
авиации (ДА) почти не было неядерных 
крылатых ракет.

Во время операции в Сирии наблю-
дался быстрый прогресс в количестве 
использованного высокоточного ору-
жия (ВТО). Стратегические бомбар-
дировщики применили там боль-
ше крылатых ракет Х-101 и Х-555, чем 
было израсходовано на всех учениях 
и испытаниях. Опыт показал, что даже 
в таком конфликте массовое и много-
численное ВТО необходимо, а уж со-
временная война без него и вовсе не-
мыслима, заключил эксперт.

В последние годы стало известно 
о разработке для Дальней авиации не-
скольких семейств новых ракет, как 
традиционных, так и гиперзвуковых. 
Ожидается, что их дальность даже в не-
ядерном исполнении может достигать 
4–5 тыс. км.

Такое оружие радикально нарастит 
возможности стратегических бомбар-
дировщиков и превратит их в ещё бо-
лее мощный инструмент проекции 
силы. В зоне досягаемости ДА даже при 
вылете с баз в России окажется терри-
тория почти всей планеты. Одновре-
менно её численность и возможности 
планируется нарастить за счёт модер-
низации имеющихся самолётов, возоб-
новления производства Ту-160 и начала 
выпуска перспективного авиационно-
го комплекса Дальней авиации.

Армия

Культура

От частных к общему
Кто войдёт в новое объединение музеев России

Сергей Уваров 

Ч астные музеи в России объединят-
ся в Союз музеев и коллекционеров. 

Новая структура создана коллегиально, 
сейчас в её работе задействовано око-
ло 50 музеев, но после завершения всех 
юридических процедур и публикации 
учредительных документов это коли-
чество значительно возрастёт, увере-
ны инициаторы. Организация призвана 
подхватить дело Ассоциации частных 
музеев, в конце 2020 года фактически 
прекратившей существование. Среди 
ближайших планов — создание посто-
янных выставочных площадок в Москве, 
Санкт-Петербурге, Сочи и Казани. «Из-
вестия» разбирались в обстоятельствах 
и перспективах начинания.

Решение о создании нового объеди-
нения инициативная группа основа-
телей музеев приняла 16 декабря. Это 
стало реакцией на открытое письмо 
директора Ассоциации частных музе-
ев России Алексея Шабурова от 7 декаб-
ря. В нём сообщалось, что работа теперь 
возможна только на волонтёрских нача-
лах. Ранее она финансировалась из лич-
ных средств Шабурова и при органи-
зационной поддержке выставочного 
центра «Сокольники», где базируется 
его Музей каллиграфии. Сам же Шабу-
ров снял с себя руководящие функции.

«Вам решать, нужен этот проект или 
он ещё не готов для нашего общества. 
Я сделал всё что мог и готов консульти-
ровать руководителя проекта по всем 
вопросам, но, к сожалению, на данном 
этапе не могу продолжать быть актив-
ным членом ассоциации», — говорится 
в письме.

«Известия» попытались связаться 
с Алексеем Шабуровым, но его номер 
оказался неактивен с прошлого года. 
Ответ по контактам, указанным в пись-
ме, получить не удалось.

Как сообщила «Известиям» пресс-
атташе Союза музеев и коллекционе-
ров Мария Томилова, ранее работав-
шая в ассоциации, ещё осенью Шабуров 
по личным причинам пытался передать 
руководство без смены юрлица, но бы-
ло решено, что проще и правильнее соз-
дать полностью новую организацию, 
положив в основу иные принципы. Во-
первых, коллегиальность, во-вторых, 
финансирование за счёт членских взно-
сов. В инициативную группу во шли ру-
ководители десяти музеев, а прези-
дентом избрали Семёна Жильцова, 
основателя Музея советского детства.

Пакет документов уже подан на реги-
страцию в Минюст, рассказал Жильцов. 
Сразу после положительного решения 
ведомства начнётся официальная про-
цедура принятия в члены союза.

— Около ста музеев проинформиро-
ваны, что сформирован союз, и ожида-
ют от нас документов, анкет на всту-
пление. Около пятидесяти музеев уже 
принимают активное участие в рабо-
те, тридцать из них станут членами сра-
зу после регистрации союза, — пояснил 
«Известиям» Семён Жильцов. — На пер-
вом же совещании протокольно мы за-
фиксируем их заявления, примем реше-
ние о вступлении.

К существующему Союзу музе-
ев, объединяющему преимуществен-
но государственные институции и воз-
главляемому Михаилом Пиотровским, 
новый союз отношения не имеет, хотя, 
естественно, готов с ним взаимодей-
ствовать. В ответ на вопрос, зачем 
нужны две организации с похожими 
задачами и названиями, собеседни-
ки «Известий» признаются, что вовсе 
не прочь попасть под крыло к директо-
ру «Эрмитажа», но мешают юридиче-
ские проблемы.

— С точки зрения государства част-
ным музеем считается только юрлицо, 
зарегистрированное как частное уч-
реждение культуры. Но практика по-
казывает, что огромное количество 
частных музеев и их владельцев пред-
почитает оформляться как ООО, ИП или 
самозанятые, — объяснил «Известиям» 
Сергей Кузнецов, учредитель и дирек-
тор музеев Тульской области «Филимо-
новская игрушка», «Гармони деда Фи-
лимона», «Кружевная сказка», а также 
музея советской игрушки «В детство». — 
Хотя у меня четыре музея, я работаю как 
индивидуальный предприниматель. 
Благодаря этому я смог получить ту го-
споддержку, которая выделялась ИП 
в период пандемии. Знаю, что многим 
музеям это помогло выжить.

Также Сергей Кузнецов посетовал, 
что для вхождения в союз Пиотровско-
го необходимо было иметь в коллекции 
вещи, признанные художественными 
или историческими ценностями. Но бы-
вает, что по отдельности предметы та-
кой ценности не представляют и лишь 
вместе они создают коллекцию, раскры-
вающую ту или иную тему.

Таким заведениям в Союзе музеев 
и коллекционеров будут рады при ус-
ловии их готовности участвовать в об-
щем деле, в том числе финансово. Как 
сообщил «Известиям» основатель Му-
зея печатных машинок Максим Суро-
вегин, вступительный взнос составляет 
5 тыс. рублей, а ежемесячный — 2,5 тыс.

— Ключевое отличие нового союза 
от Ассоциации частных музеев в том, 
что у нас всех равноправное партнёр-
ство и все осознают те проблемы и за-
дачи, которые надо решать. Поэтому 
мы делаем равный вклад, — подчерк-
нул Максим Суровегин.

Впрочем, не все частные музеи — чле-
ны прежней ассоциации поддержива-
ют новую схему. Основатель Музея ка-
менных жерновов Елена Михайлова 
сообщила, что платить взносы не смо-
жет, но в случае вступления в органи-
зацию готова помогать иным образом. 
Вот только пока решение принять не-
возможно, поскольку ни устав, ни иные 
документы не опубликованы и даже 
о создании союза Михайлова не знала.

Не смогли определённо высказать-
ся о союзе и в Министерстве культуры. 
В ответ на запрос «Известий» пресс-
служба ведомства сообщила, что «на се-
годняшний день данная организация 
в Минкультуры России не обращалась», 
а в случае обращения ведомство гото-
во рассмотреть возможность взаимо-
действия и всесторонней поддержки 
инициатив.

— Мы находимся в контакте с пред-
ставителями департамента музеев 
и внешних связей Минкультуры России. 
Есть договорённость в ближайшее вре-
мя провести ряд рабочих встреч, — воз-
разил Семён Жильцов. По его словам, 
диалог с ведомством очень важен для 
нового союза.

Так или иначе, в министерстве отме-
тили, что приветствуют деятельность 
всех профессиональных объединений, 
чей вклад в развитие отрасли способ-
ствует её развитию, а также подтвер-
дили «намерение оказать частным ин-
ституциям финансовую и творческую 
поддержку через их включение в ведом-
ственные программы и оказание гран-
товой поддержки на реализацию твор-
ческих проектов на конкурсной основе».

В конце прошлого года Минкульту-
ры разработало реестр частных музеев. 
На данный момент в нём 434 наимено-
вания. Впрочем, считают представи-
тели нового объединения, этот список 
не должен быть окончательным, по-
скольку, по разным подсчётам, в Рос-
сии сейчас около тысячи частных музе-
ев. Так что дальнейшее взаимодействие 
с ведомством по этому вопросу плани-
рует взять на себя уже новый союз.

« ОКОЛО ПЯТИДЕ
СЯТИ МУЗЕЕВ 
УЖЕ ПРИНИМАЮТ 

АКТИВНОЕ УЧАСТИЕ В РАБО
ТЕ, ТРИДЦАТЬ ИЗ НИХ СТА
НУТ ЧЛЕНАМИ СОЮЗА СРАЗУ 
ПОСЛЕ ЕГО РЕГИСТРАЦИИ

С тяжёлым пара
В России создаётся инновационная система  

воздушных боёв
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Признаки прошлого

Алексей Фомин

Обозреватель

В ряд ли высказывания Андрея Наза-
рова о том, что в 2011 году Артемий 

Панарин избил в Риге девушку, а его 
за €40 тыс. спасли от уголовного дела, 
существенно ударят по хоккеисту. Да, 
«Нью-Йорк Рейнджерс» уже отправил 
свою главную звезду в двухнедельный 
отпуск. Но при этом клуб публично под-
держал его. Аналогично поступила и НХЛ. 
Ясно, что просто проигнорировать вы-
ступление Назарова за океаном не мог-
ли. Тем более Андрей Викторович сам бо-
лее десяти лет отыграл в НХЛ, человек 
в местных кругах известный и даже куль-
товый. Первый русский тафгай в силь-
нейшей лиге мира завоевал в 1990-е годы 
немало поклонников среди американ-
ской публики.

Совсем не попытаться поверить 
в эту историю было бы неправильно 
с точки зрения общественного мне-
ния и деловой репутации клуба и лиги. 
Мы знаем истории, когда люди лиша-
лись работы за менее ужасные пре-

ступления. Даже если они всплыва-
ли спустя десять лет и основывались 
лишь на словах предполагаемой жерт-
вы. Из недавних примеров — уволь-
нение из «Калгари» главного тренера 
Билла Питерса. Темнокожий хоккеист 
Аким Алиу, игравший под руковод-
ством специалиста в конце 2000-х го-
дов в клубе АХЛ «Рокфорд», обвинил 
своего экс-наставника в расистских 
высказываниях той поры.

Не секрет, что североамериканское 
общество щепетильно в вопросах на-
силия над женщинами не меньше, чем 
в вопросах расизма. Но Панарина под-
держали, заранее усмотрев в выступ-
лении Назарова политическую со-
ставляющую. И отправили в короткий 
отпуск только для того, чтобы прове-
сти формальные проверки, а потом от-
читаться, что ничего не подтвердилось. 
Реальные проблемы Артемию светят, 
лишь если найдутся какие-то доку-
ментальные подтверждения инциден-
та в Риге, о котором сказал Назаров.

Но мы до сих пор не знаем, мо-
гут ли эти подтверждения найтись. 
Даже если Панарина кто-то отма-
зал от уголовного дела, то сохрани-
лись ли протоколы задержания, заяв-
ления потерпевшей и прочие следы 
процессуальных действий, которые, 
если они были, можно проигнориро-
вать, но не стереть из различных баз 
данных. И мы до сих пор не слышим 
ни подтверждений, ни опровержений 
от других участников того выездного 
матча «Витязя» против рижского «Ди-
намо».

Если пройтись по составу подмо-
сковной команды на той игре, мож-
но обнаружить множество людей, 
до сих пор играющих или работающих 

в КХЛ. Нападающий Евгений Тимкин 
и защитник Динар Хафизуллин игра-
ют в СКА, форвард Георгий Белоусов — 
в «Автомобилисте», защитник Игорь 
Головков по-прежнему в «Витязе», 
только теперь не чеховском, а подоль-
ском, нападающий Никита Точиц-
кий — в «Сочи». Тогдашний защитник 
команды Алексей Трощинский сейчас 
начальник скаутской службы ЦСКА. 
Был в том «Витязе» и легендарный Да-
ниил Марков, чемпион мира 2008 года, 
почти десять лет отыгравший в НХЛ.

Наконец, Михаил Анисин, над кото-
рым сторонники Панарина уже второй 
день иронизируют по поводу того, что 
в вечер предполагаемого избиения Ар-
темием девушки в Риге он пил только 
сок. Многие эту фразу Назарова при-
водят как свидетельство вранья тре-
нера, ссылаясь на репутацию Анисина 
как человека, склонного к потребле-
нию спиртных напитков. Что странно, 
ибо даже наличие подобных стереоти-
пов не делает Михаила каждодневным 
алкоголиком. Тем более сезон-2011/12, 
во время которого был пресловутый 
выезд «Витязя» в Ригу, оказался луч-
шим в карьере Анисина. Через месяц 
он попал в московское «Динамо», вы-
играл Кубок Гагарина и стал лучшим 
снайпером плей-офф, благодаря чему 
болельщики следили за ним даже в ны-
нешнем сезоне, когда он играл за аут-
сайдера ВХЛ «Ижсталь».

Опасность истории Панарина 
и Назарова в том, что ни одна из сто-
рон не хочет разбираться в фактиче-
ской стороне дела. И Артемия поддер-
жали лишь на основе его репутации, 
не спросив даже других членов той 
команды. Хотя говорят, что тот же 
Анисин до сих пор не отвечает на звон-
ки журналистов. Во многом такому от-
ношению к ситуации способствовал 

сам Назаров, за годы работы трене-
ром в КХЛ отметившийся таким коли-
чеством скандалов, что теперь любое 
сказанное им слово будет всегда обо-
рачиваться против него.

Адовая история произошла ле-
том 2015 года, когда только назначен-
ный главным тренером СКА Назаров 
вляпался в скандал с избиением вра-
ча команды Егора Козлова. Сам Козлов 
публично заявил об этом инциден-
те. Назаров никак толком инцидент 
не опроверг, отделался лишь уволь-
нением из клуба через несколько ме-
сяцев. Причём не за рукоприкладство, 
а за неудовлетворительные результа-
ты команды. И теперь Андрей Викто-
рович призывает Панарина публично 
рассказать о предполагаемых риж-
ских событиях, хотя о них говорит 
только он, а не пострадавшая девушка, 
её родители или сотрудники рижской 
полиции. В отличие от той истории, 
в деле доктора Козлова есть как мини-
мум слова жертвы.

Поэтому в сложившейся ситуации 
не хочется занимать ни одну из сто-
рон до максимально возможной про-
верки заявления тренера. Ни в коем 
случае нельзя ни верить ему на слово, 
ни защищать Панарина только потому, 
что он кому-то так нравится за свои 
«правильные» политические выска-
зывания и «свободолюбие», а Анисин 
якобы не мог декабрьским вечером 
2011 года пить только сок. Необходи-
мо отталкиваться от формальных про-
цедур, а не понятийного подхода. Всем 
сторонам. Включая Панарина, кото-
рому, если он невиновен, стоило бы 
затащить Назарова в суд на предмет 
клеветы. А Назарову, если он сказал 
правду, говорить об этом на десять лет 
раньше, а не когда в период простоя 
в работе настроение позволит.

Спорт

Сила в ринге
Прессинг Дацика, триумф Макса  
и невероятный бокс для Роя Джонса

Ислам Бабаджанов

Т урнир «Бойцовского клуба РЕН ТВ», 
прошедший 20 февраля, собрал мак-

симально разрешённое число зрителей 
на трибунах. В боях участвовали как про-
фессиональные боксёры, так и любите-
ли, уже ставшие популярными борцами. 
Российский боец MMA Максим Ново-
сёлов победил техническим нокаутом 
участника силового экстрима, бывшего 
игрока в американский футбол Дениса 
Вильданова. Скандальный боец Вяче-
слав Дацик оказался сильнее чемпио-
на Камеруна Тайсона Дижона. Лучший 
стронгмен России Михаил Кокляев сумел 
«перебить» блогера, бойца ММА Артёма 
Тарасова. А в главном поединке вечера 
Фёдор Чудинов и Айзек Чилемба выда-
ли настоящую феерию. Прямая трансля-
ция вечера бокса была эксклюзивно по-
казана на РЕН ТВ.

�� САМЫЙ ТЯЖЁЛЫЙ БОЙ

Самый тяжёлый бой карда — Максим 
Новосёлов против Дениса Вильданова. 
«Самый тяжёлый» в том смысле, что Но-
восёлов на взвешивании показал 139 кг, 
а Вильданов — 190 кг. Новосёлов — чем-
пион Европы по самбо 2007 года в весо-
вой категории свыше 100 кг. Полностью 
реализовать себя в самбо Максу поме-
шали проблемы с законом. Сейчас Но-
восёлов — заметная фигура для тех, кто 
интересуется единоборствами и само-
обороной: помимо борьбы он мастер-
ски владеет холодным оружием, а ещё 
борется с медведями. У Максима восемь 
боёв в ММА (5–2–1). Однако многие счи-
тали фаворитом Вильданова, чья спор-
тивная база — пауэрлифтинг и амери-
канский футбол. Денис стал известен 
благодаря турниру по спортивным по-
щёчинам «Каменные лица». Потом же 
он переквалифицировался в бойца — 
стал звездой «Битвы за хайп» (поп-ММА), 
а затем начал драться на голых кулаках. 

В первом раунде никто из соперни-
ков не пытался форсировать события. 
Тяжеловесы понимали, что любой вы-
брошенный удар может оказаться фа-
тальным, поэтому оба пытались прощу-
пать друг друга. Во втором — Большой 
Папа был чуточку активнее: Вильданов 
удачно попадал передней левой рукой. 
Третий отрезок явно забрал Новосёлов, 
оформив нокдаун серией тяжёлых уда-
ров по корпусу, а в финальном, четвёр-
том раунде Безумный Макс нокаутиро-
вал уставшего гиганта шквалом ударов, 
и снова по корпусу.

�� НЕПОБЕДИМАЯ «КОЛХОЗКА» 

Вячеслав Дацик — легенда российских 
единоборств. Да, он не выиграл ничего 
серьёзного, поражений у него больше, 
чем побед, но эксцентричное поведение 
и криминальные приключения сдела-
ли из Рыжего Тарзана звезду. Он убе-
гал из психушки, сидел в той же каме-
ре, что и Брейвик, получил три срока 
в России. В ноябре 2020-го Дацик ос-
вободился в очередной раз и, кажется, 
успокоился. В этом же году он подпи-
сал контракт с Федерацией бокса Рос-
сии. Первый соперник, Тайсон Дижон, — 
камерунский боксёр, проживающий 
в Петербурге.

Они закатили яркий бой с первых се-
кунд. Дацик прессинговал, а Тайсон хо-
рошо работал вторым номером и эпизо-
дами плотно попадал. Вячеслав дрался 
в своем стиле, выставляя голову впе-
рёд, будто специально пропуская удары. 
Так или иначе перед заключительным, 
четвёртым раундом он проигрывал 
по очкам, спасти его мог только нокаут. 
И он случился. Рыжий Тарзан продол-
жил выбрасывать размашистые удары 
правой рукой, один из которых достиг 
цели. Потом Дацик добавил несколь-
ко апперкотов, и Дижон упал за канаты.

— Колхозка она и в Африке колхоз-
ка, непобедима! — сказал Вячеслав Да-
цик после боя. — В четвёртом раунде 
он осмелел, начал идти в бой, сблизил-
ся на мою дистанцию и получил. 

�� КОКЛЯЕВ ЗАДАВИЛ 
ТАРАСОВА

Михаил Кокляев — лучший стронгмен 
России всех времён и двукратный чем-
пион страны по тяжёлой атлетике. 29 но-
ября 2019 года он дебютировал в про-
фессиональном боксе и без шансов 
проиграл Александру Емельяненко. 
Поединок с блогером-самбистом Артё-
мом Тарасовым стал для силача вторым. 
Тарасов прославился в апреле 2019-го, 
когда победил в поединке по правилам 
ММА Вячеслава Дацика (Рыжий Тарзан 
несколько раз нарушил правила, и его 
дисквалифицировали).

Михаил на взвешивании показал 
136 кг, Артём — 91 кг, и габариты на по-
единке сказались, когда соперники вхо-
дили в клинч. Кокляев победил по очкам, 
при этом у него были крепкие попада-
ния — казалось, что он близок к тому, 
чтобы отправить Тарасова в нокаут. Тем 
не менее бой прошёл всю дистанцию — 
четыре раунда по две минуты.

— Я [после боя с Емельяненко] вна-
чале дал прийти в себя семье, — сказал 
Михаил Кокляев после победы. — Дети 
больше переживали, чем я. Сын учит-
ся в университете, ему там кто-то ска-
зал... А сегодня дочка говорит: «Папа, 
ты боишься выходить на бой?» Я отве-
тил: «Нет, не боюсь. Я переживаю толь-
ко об одном, что на это будет смотреть 
очень много людей». Она: «Если тебя уда-
рят, опять все будут смеяться». Я гово-
рю: «Да». Поэтому... дочечка, всё хорошо, 
никто не смеялся.

Кокляев пока не собирается бро-
сать вызов Емельяненко. По его словам, 
Александр сейчас находится не в том со-
стоянии, в котором может проводить 
бои.

— Это было бы не по-джентльменски, — 
отметил он. 

�� ПОЯС В ОЖИДАНИИ

Главное событие вечера — бой профес-
сионалов: Фёдора Чудинова и Айзе-
ка Чилембы. Поединок выдался очень 
интенсивным: действующий чемпион 
WBA Gold во втором среднем весе росси-
янин Чудинов работал первым номером, 
не давая высокому оппоненту прощу-
пать удобную дистанцию. Тем не менее 
малавиец Чилемба проделал прекрас-
ную работу и на ближней дистанции. 
Как итог — ничья: 97–93, 95–95, 94–97.

— Уважаемые друзья, я поздравляю 
всех с началом сезона «Бойцовского 
клуба», поздравляю наших бойцов. По-
здравляю всех участников, зрителей. 
Но пояс в этот раз не достаётся нико-
му и будет ждать следующего сезона, 
следующего соревнования. Благо пан-
демия заканчивается, и я думаю, что 
в этом году мы сможем почаще радо-
вать зрителей прекрасными бойцовски-
ми шоу, — сказал генеральный дирек-
тор ООО «МИЦ “Известия”» Владимир 
Тюлин.

Вместе с Чилембой в Москву при-
летел его тренер — легендарный Рой 
Джонс.

— Они показали невероятный бокс, — 
сказал он «Известиям». — Не такого 
результата я ожидал, но тем не менее 
я доволен судейским вердиктом. Бой 
выдался действительно близким.

Этот бой стал для Чудинова 26-м 
в профессиональной карьере. В преды-
дущих поединках он одержал 23 победы, 
из них 16 нокаутом. На счету малавий-
ца Чилембы было 26 побед, семь пора-
жений и две ничьи. Турнир «Бойцовский 
клуб РЕН ТВ» проходил в Москве в кон-
цертном зале «Вегас Сити Холл».

МНЕНИЕ

Поединок с Тарасовым стал для Кокляева вторым и победным
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«Моя суперспособность — 
быть проблемой для любого»
Боец ММА Александр Волков — о конкурентах, скорости и лагере Емельяненко

Илья Андреев

Россиянин Александр Волков в нача-
ле февраля легко победил Алистара 

Оверима и вышел на пятое место в рей-
тинге тяжеловесов UFC. Вскоре после 
этого боец дал большое интервью «Из-
вестиям», в котором рассказал об отно-
шении к тяжеловесам из топ-5, боксе 
и борьбе в ММА, своей скорости и о том, 
как в 2009 году попал в лагерь тогда ещё 
непобедимого Фёдора Емельяненко.

Дэйна Уайт объявил, что с победителем 
боя Нганну — Миочич сразится Джон 
Джонс. Как будет развиваться ваша 
карьера?

Карьера моя будет развиваться очень 
хорошо вне зависимости от этого, на-
деюсь. Тот факт, что Джон Джонс пере-
ходит в тяжёлый вес, — положительная 
тенденция, которая привлечёт больше 
внимания к тяжёлому весу, позволит 
многим бойцам с ним сразиться, про-
явить себя. А то, что он будет драться 
за пояс, — это логично. Он был домини-
рующим чемпионом в категории до 93 кг 
долгое время и заслужил высокие пози-
ции в тяжёлом весе. Именитых бойцов, 
равных ему по медийности и количеству 
защит в тяжёлом весе, сейчас нет. По-
этому логично сразу дать ему бой за пояс 
и посмотреть, как он себя проявит. Если 
получится выиграть — будет новый чем-
пион. Не получится — он встанет в ряды 
остальных или же вернётся в 93 кг.

Очевидно, вашим следующим соперни-
ком будет или Блейдс, или Льюис, или Ро-
зенструйк, или Сирил Ган.

Джонс говорит о своём переходе 
уже много лет. Пока теоретически это 
так, но что точно случится, когда бу-
дут назначать новый чемпионский бой, 
мы не знаем. Определённая логика в том, 
чтобы я подрался за пояс, есть.

Я занимаю не самое последнее 
место в рейтинге, уверенно выиграл 
два последних поединка. Пара Гана 
и Розенструйка не сильно претендует 
на пояс. У Розенструйка было пораже-
ние от Нганну, а до этого он появился 
в топе, потому что неуверенно выиг-
рал у Оверима. Даже если выиграет Ган, 
он не сможет претендовать на пояс. Для 
меня эта пара менее перспективна.

Льюис и Блейдс на пояс претендуют. 
Но Льюис за титул уже дрался, и вряд 
ли ему предложат ещё один поединок, 
если он победит Блейдса. Очевидно, 

у него есть пробелы в технике, высту-
пает он то хорошо, то плохо. Топовый 
боец, но не чемпионского уровня. Если 
выиграет Нганну, то не факт, что Блейд-
су предложат чемпионский бой. Два 
раза они уже дрались, оба раза это был 
односторонний поединок. Если не бу-
дет драться Джонс, а выиграет Нган-
ну, то моя кандидатура может быть не-
плохой.

Мы ещё не дрались, и есть логика 
в том, чтобы я подрался за пояс. Хорошо 
было бы закрепить его победой над кем-
нибудь ещё, но будет ли такой бой — по-
кажут результаты будущих поединков 
в тяжёлом весе. Я понимаю, что в пер-
спективе встречусь с каждым из них 
[бойцов, находящихся в топ-5] в бли-
жайшие год-два.

Когда-то велись переговоры о вашем по-
единке с Нганну, и тот вроде бы отказы-
вался и чуть ли не избегал боя.

Такого, чтобы он избегал, не было. 
Просто получалось, что Нганну каж-
дый раз вызывал меня, когда мне это 

было максимально неудобно. Например, 
я провёл бой в Москве в ноябре, а Нганну 
просил бой в январе в Лас-Вегасе. Учи-
тывая, что я провёл лагерь, бой, а ещё 
и новогодние праздники на носу, хочет-
ся провести время с родными, а не гото-
виться к Нганну. Мы вели переговоры 
о том, чтобы подраться в конце февра-
ля — чтобы успеть сделать нормаль-
ный лагерь. По сути, в начале 2020 года 
я по ехал в Таиланд в том числе для под-
готовки к Нганну. У нас ещё не было 
контракта, но я понимал, что этот бой 
вероятен, и лагерь в Таиланде поможет 
подготовиться. А потом уже получи-
лось, что Розенструйк выиграл у Ове-
рима нокаутом, вызвал Нганну на бой. 
И Нганну выбрал Розенструйка. Может, 
произошёл какой-то рассинхрон в на-
ших желаниях и возможностях. Я ду-
маю, он просто выбрал более лёгкого 
для себя оппонента. Что делает сейчас 
Розенструйк в топ-5, мне непонятно.

Одним из самых перспективных тяже-
ловесов считается Сирил Ган. Его плюсы, 

минусы, опасность для вас по 10-балль-
ной шкале?

Чтобы дать чёткий ответ, нуж-
но внимательно рассмотреть бой-
ца. Тем более я не видел много боёв 
Гана. Видел его последний поединок 
с Джуниором дос Сантосом. Он провёл 
хороший бой, уверенно разобрал сопер-
ника, но Джуниор дос Сантос в послед-
нее время проявляет себя не очень хоро-
шо. Тому же Блейдсу проиграл в стойке. 
Неудивительно, что Ган хорошо высту-
пил. Он талантливый боец, но чтобы 
понять, насколько он стрессоустойчив, 
нужно смотреть больше его боёв.

Для кого из топовых бойцов вы самый 
неудобный соперник?

Моя фишка в том, что я буду неудоб-
ным для любого. С кем бы ни дрался, при 
любом раскладе нанесу урон, попаду 
джебами, буду драться до конца. Меня 
будет сложно просто забороть, зале-
жать, сделать болевой, нокаутировать. 
Моя суперспособность в том, что я буду 
проблемой для любого бойца. 

Благодаря этому я долго выигрывал 
бои — изматывал оппонентов. Конеч-
но, не только за счёт этого, но вынос-
ливость и неудобство — мои преиму-
щества. Я раз за разом наношу удары, 
которые оппоненту трудно блокиро-
вать. Кто бы со мной ни дрался — ему 
будет тяжело. В том числе и из-за мо-
его роста. Даже Блейдсу, который вро-
де как считается самым неудобным для 
меня соперником, было несладко, и уро-
на он понёс больше, чем я, хотя должно 
было быть наоборот. Через день после 
боя с ним я вышел на пробежку, пробе-
жал 10 км и чувствовал себя полностью 
здоровым, был готов к следующим тре-
нировкам. А он получил отстранение 
на какой-то срок.

Что скажете про нынешнего Джона 
Джонса?

Мы пока не видели его в тяжёлом 
весе. Нужно посмотреть, как он себя бу-
дет чувствовать, как будет действовать. 
Он явно замедлился в последних боях. 

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru
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